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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

В ОТКРЫТОМ МОРЕ 
НЕ ОБОЙТИСЬ БЕЗ КОРМЧЕГО

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

В деле о теракте на Крымском мосту 
по-прежнему много загадок. Разумеется, 
следователи и контрразведчики не могут 
дать ответы на все вопросы: преступление 
только-только раскрыто. Однако роли не-
которых задержанных вызывают вопросы. 
В частности, отец двоих подозреваемых, 
братьев Азатьян, Самвел Азатьян счита-
ет сыновей невиновными и уверен, что 

правоохранители зря записали их в тер-
рористы. В беседе с репортером «МК» он 
рассказал неизвестные подробности дела. 
Самая главная сенсация — судя по всему, 
взорвавшаяся на мосту фура была не пер-
вой, снаряженной диверсантами,  и теракт 
тщательно отрепетировали.
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Новые детали подрыва 
Крымского моста: террорист 
отправлял пробный грузовик

ТЕОРИЯ БОЛЬШОГО ВЗРЫВА

Отец арестованных 
Самвел Азатьян.
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СКАЗКА О СЕЗОННОМ 
ФАКТОРЕ, ИЛИ ПОЧЕМУ 

ДОРОЖАЮТ ОВОЩИ
Из года в год, примерно в середине октя-

бря, на российском плодоовощном рынке 
наступает загадочный перелом: розничные 
цены на помидоры, огурцы, картофель, ка-
пусту и другую теплично-полевую продукцию 
устремляются ввысь. Причем это явление 
сопровождается ритуальными коммента-
риями чиновников, согласно которым речь 
идет лишь о «небольшой коррекции» цен. 
Что же, в этом заколдованном мире овощей, 
немного напоминающем странные реалии 
сказки «Приключения Чиполлино» Джанни 
Родари, очень легко заблудиться. 

Да, существует универсальный неотме-
няемый фактор сезонного изобилия, когда в 
июле–сентябре сетевые магазины и продо-
вольственные рынки ломятся от относительно 
дешевых овощей и фруктов. Но затем этот 
сезон урожайного изобилия заканчивается, 
и ему на смену приходит сезон роста цен на 
«борщевой набор», а к новогодним празд-
никам цены достигают пиковых значений. 
Возьмем для примера, скажем, ноябрь 2020-
го: огурцы подорожали в годовом измере-
нии почти на 40%, помидоры — на 27,5%, 
картофель — около 10%. Тут вроде бы стоит 
сказать о другом, уже неблагоприятном для 
потребителей сезонном тренде: мол, продук-
ция нового урожая в основном распродана, 
и на прилавках преобладает либо тепличное 
предложение от отечественных аграриев, 
либо более дорогой импорт. Это правда, но 
не вся. Такое объяснение будет слишком про-
стым и не вполне честным. 
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ЭТИ ЧАТЫ НЕ ДЛЯ ЧАД
Российским школам рекомендовано 

отказаться от WhatsApp
Стало известно, что в ряде ре-

гионов школы спешно переходят на 
российские аналоги известных мес-
сенджеров и соцсетей. Причем речь 
идет не только о внутришкольной 

переписке, но и о родительских чатах. 
Говорят, что с такой рекомендацией 
выступили в Минпросвещения.
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В МОСКВЕ СООБЩИЛИ 
О ВЫПОЛНЕНИИ ПЛАНА 

ПО ЧАСТИЧНОЙ МОБИЛИЗАЦИИ 
Столица продолжит поддерживать 

мобилизованных и их семьи
Военный комиссариат Москвы 

17 октября сообщил о том, что за-
дачи по частичной мобилизации в 
Вооруженные силы России в связи со 
спецоперацией на Украине выполне-
ны в полном объеме. В связи с этим 
мэр столицы Сергей Собянин распо-
рядился завершить работу времен-
ных пунктов сбора мобилизованных 

с 14.00 понедельника. Кроме того, 
теряют силу ранее разосланные, но 
не реализованные повестки. Тем 
не менее продолжается не менее 
важная работа — снабжение моби-
лизованных москвичей на фронте и 
поддержка их семей. 

 Читайте 2-ю стр.

У ПАНИКИ ЗАПАХ 
«ГЕРАНИ»

Ударный беспилотник 
стал кошмаром для Киева

Российские беспилотники «Герань-2» 
в понедельник, 17 октября, нанесли удары 
по нескольким объектам в Киеве. Помимо 
материального ущерба налицо мощный пси-
хологический эффект. Киевляне, убедившись в 
ненадежности обещанного властями «зонтика» 
ПВО, запаниковали. На выезд из города опять 
колонны автомобилей.
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Дежурная бригада: Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Августин СЕВЕРИН, Юлия ГРИШИНА и др.

ПОВОДОМ ДЛЯ ЗАКАЗНОГО 
УБИЙСТВА СТАЛ СПОР, 

ЧЬЯ «КРЫША» НАДЕЖНЕЕ

Дикие нравы в духе 
90-х годов привели к 
публичному расстре-
лу предпринимателя на 
привокзальной площади 
подмосковного поселка 
Михнево, что в Ступин-
ском районе. Сотрудники 
полиции и следователи 
СКР раскрыли заказное 
убийство, совершенное 
из-за того, что два пред-
принимателя не подели-
ли «крышу».

Как сообщал ранее 
«МК», 40-летний ком-
мерсант Леонид был 
убит днем 16 сентября на 
глазах многочисленных 
свидетелей на пристан-
ционном рынке. Киллер 
подошел к нему со спины 
и выстрелил практически 
в упор, после чего убежал. 
Официально погибший 

владел здесь неболь-
шой точкой общепита, а 
по сути «крышевал» мест-
ных торговцев. Примерно 
такой же статус был у дру-
гого предпринимателя, 
но Леонид сумел перема-
нить продавцов под свое 
крыло. Конкурент этого 
не стерпел. Сначала он 
хотел устроить Леониду 
«темную», но на встречу 
предприниматель при-
шел с ребенком, и делец 
отказался от кровожад-
ных планов. Он решил 
вопрос по-другому: по-
просту заказал убийство 
соперника за 1 миллион 
700 тысяч рублей. На 
роль киллера вызвался 
33-летний местный жи-
тель, который год назад 
освободился из тюрьмы, 
где отбывал срок за хра-
нение оружия. Выполнив 
страшное поручение, он 
выбросил одежду и пи-
столет. Впрочем, это не 
сильно ему помогло. На 
днях был задержан ис-
полнитель, а благодаря 
его показаниям удалось 
разоблачить и заказчика. 
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
обвиняемым избрана 
мера пресечения в виде 
заключения под стражу.

ПАССАЖИРКА ПОЕЗДА ЗАСУДИЛА СОСЕДА 
ЗА УПАВШИЙ НА НЕЕ ТОПОР

Компенсацию в 30 ты-
сяч рублей отсудила пас-
сажирка поезда у соседа 
по купе за то, что ночью ей 
на лицо с верхней полки… 
упал топор. Опасный пред-
мет принадлежал туристи-
ческой группе, направляв-
шейся в поход. Платить за 
травму пришлось руково-
дителю экспедиции.

Как удалось узнать «МК», 
ночное происшествие 
случилось в конце апреля 
прошлого года. Марина 
Викторовна (все имена из-
менены) вместе с сыном 
ехала из Москвы в Крас-
нодар на поезде дальне-
го следования в вагоне с 
несчастливым номером 
13. Поздно вечером, ког-
да состав проезжал город 
Лиски, женщина встала, 

чтобы достать с третьей 
полки теплое одеяло. Од-
нако вместе с постельным 
бельем на женщину сва-
лился топор. Предмет упал 
прямо на лицо, пассажир-
ка получила травму — на 
надбровной части правого 
глаза образовалась гема-
тома, а веко опухло.

При разбирательстве 
выяснилось, что топор 
принадлежал туристи-
ческой группе под руко-
водством Андрея Петро-
ва. Участники без злого 
умысла разместили ин-
вентарь на верхней пол-
ке, не догадавшись, что 
он может стать причи-
ной несчастного случая. 
Женщина обвинила со-
седей по купе в том, что 
они не упаковали топор 

должным образом и тем 
самым нарушили правила 
перевозки предметов по-
добного рода. 

В возбуждении уголов-
ного дела Марине Викто-
ровне отказали, так как у 
владельцев топора отсут-
ствовал прямой умысел на-
несения травмы соседке. 
Тогда пострадавшая пода-
ла иск в Преображенский 
суд и потребовала компен-
сации морального вреда в 
размере 150 000 рублей. 
Судья пришел к выводу, 
что причиной травмы дей-
ствительно послужило не-
соблюдение требований 
перевозки. Требования ис-
тицы были удовлетворены 
частично — руководителя 
группы обязали выплатить 
ей 30 000 рублей.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ ДЛЯ СЕМЕЙ 
ПРОДЛИЛИ НА ГОД

Увеличить срок дей-
ствия программы «Семей-
ная ипотека» решило Пра-
вительство Российской 
Федерации. Напомним, 
что благодаря этой про-
грамме семьи с детьми 
могут рассчитывать на 
получение льготного кре-
дита на покупку квартиры 
или земельного участка и 
строительство дома. Со-
ответствующее постанов-
ление подписал глава каб-
мина Михаил Мишустин.

Если в ранее принятом 
документе говорилось, 
что на льготный кредит 
смогут рассчитывать се-
мьи, в которых ребенок 
родился или родится с 
1 января 2018 года по 1 
июля 2023 года, то, в со-
ответствии с принятым 
документом, к программе 
также смогут присоеди-
ниться семьи с детьми, 
которые родятся в первом 

полугодии 2024 года. Пе-
риод, в течение которого 
можно будет заключить 
договор, продлен на тот 
же срок, последний день, 
когда это можно будет 
сделать — 1 июля 2024 
года. К началу октября 
программой воспользо-
валось около 400 тысяч 
семей. Общая сумма кре-
дитов составила более 
чем 1,4 триллиона рублей. 
Предполагается, что бла-
годаря продлению про-
граммы воспользоваться 
льготой смогут еще более 
150 тысяч семей. 

Семейные кредиты вы-
даются по льготной ставке 
до 6%. Сумма может со-
ставлять до 12 миллионов 
рублей в Москве и Санкт-
Петербурге, а также в Мо-
сковской и Ленинградской 
областях, во всех осталь-
ных регионах страны — до 
6 миллионов.

В ФИТНЕС-ТРЕНЕРЫ ЗАПРЕТЯТ БРАТЬ ЛЮДЕЙ 
С СУДИМОСТЯМИ

Проек т профессио-
нального стандарта для 
работников фитнес-
индустрии вынесли на об-
щественное обсуждение 
специалисты Минтруда 
России. Помогать людям 
держать себя в тонусе 
теперь не смогут ранее 
судимые граждане.

Как стало известно 
«МК», фитнес-услуги 
предлагается разделить 
на две категории: водные 
и сухопутные, — каждая 
из них будет включать в 
себя подкатегории. Так, 
фитнес-услуги в водной 
среде смогут оказывать 
просто фитнес-тренеры, 
а также тренеры по пла-
ванию, по синхронному 
плаванию, по аквааэро-
бике и по аквафитнесу. 
Сухопутные услуги (заня-
тия в зале или на свежем 
воздухе) окажут обычные 
фитнес-тренеры, специ-
алисты по йоге, пилате-
су, танцам, спортивным 

единоборствам и боевым 
искусствам и по функцио-
нальному тренингу.

Требования к образо-
ванию одинаковы для 
физкультработников всех 
направлений: среднее 
профессиональное или 
высшее плюс курс по-
вышения квалификации 
по своей специализации 
фитнеса. Если образо-
вание непрофильное, то 
желающий стать тренером 
должен пройти програм-
мы профессиональной 
переподготовки по физ-
культуре и спорту с вклю-
чением соответствующей 
фитнес-специализации. 
Кроме того, желающие 
заняться тренерской ра-
ботой должны будут иметь 
определенный опыт рабо-
ты в области физкультуры 
и спорта: год для спецов 
со средним образовани-
ем, полгода для окончив-
ших вузы. Есть и особое 
требование — к работе 

планируют не допускать 
граждан, имеющих или 
имевших судимость.

Все специалисты долж-
ны будут оказывать услуги 
в соответствии с фитнес-
ГОСТами. Их на данный 
момент три: в июне 2017 
года вступил в силу стан-
дарт по оказанию обыч-
ных фитнес-услуг, а в 
мае 2018 года — ГОСТы 
по специализирован-
ным фитнес-услугам и 
по фитнес-программам. 
Кроме того, соискателям 
профессии нужно будет 
уметь оценивать со-
стояние подопечных для 
определения возможной 
нагрузки, обеспечивать 
их безопасность во вре-
мя занятий, оказывать 
первую помощь и многое 
другое. Каждому трене-
ру не только потребуются 
серьезные знания в своей 
области, но и придется по-
стоянно повышать свою 
квалификацию.

САМОГО ИЗВЕСТНОГО 
МОСКОВСКОГО ЛОСЯ ВЫПУСТИЛИ 

НА СВОБОДУ

Лося Мишу, который 
больше года прожил на 
лосиной биостанции, вы-
пустили в естественную 
среду обитания. Молодой 
питомец в сентябре про-
шлого года нахулиганил 
в районе Новогиреево, по-
сле чего его передали под 
опеку специалистов. 

Сохатый привлек вни-
мание москвичей летом 
2021 года. Сначала лося 
заметили в Терлецком 
парке, затем он посте-
пенно стал расширять 
маршрут своих прогулок и 
выходить «в люди». К осе-
ни зверь стал регулярно 
переходить через доро-
гу из парка в жилой мас-
сив района Новогиреево. 
Оказавшись в городских 
джунглях, лось отправлял-
ся гулять по дворам, за-
глядывал на территорию 
школы, встречал горожан 
у станции метро. Однаж-
ды он обнаружил яблоню 
с сочными плодами, объел 
ее и прямо под деревом 
завалился спать.

Естественно, любопыт-
ный лось сразу стал объ-
ектом фотоохоты. Тем не 
менее его поведение вы-
зывало тревогу, так как 
животное часто выходи-
ло на оживленные дороги, 
создавая опасность для 
водителей и пешеходов. 
Специалисты решили 
переселить чрезмерно 
общительного гиганта на 
охраняемую территорию — 
на биостанцию в «Лосином 
Острове». Однако с пер-
вой попытки осуществить 

план не удалось: лось все 
время удирал. В итоге его 
все же поймали и отвезли 
в заповедник на реабили-
тацию.

Экологи назвали нового 
питомца Мишей. Весь год 
он жил под присмотром 
специалистов, ветери-
нары внимательно сле-
дили за его физическим 
и психологическим со-
стоянием. В рамках про-
граммы по мониторингу и 
сохранению видов Мише 
был оформлен «паспорт 
здоровья», куда в течение 
всего времени вносилась 
информация о его состоя-
нии.

За то время, что  соха-
тый прожил на биостан-
ции, он окреп, возмужал 
и отрастил рога, соответ-
ствующие возрасту. Миша 
обрел спокойствие и пере-
стал проявлять агрессию к 
людям. Специалисты при-
няли решение, что он готов 
к самостоятельной жизни, 
и на днях питомца выпу-
стили в естественную сре-
ду обитания. К ошейнику 
прикрепили GPS-датчик, 
по которому можно от-
следить информацию о 
передвижениях Миши. В 
течение месяца сотрудни-
ки биостанции будут кон-
тролировать животное, и 
в случае необходимости к 
нему придут на помощь. 

Так как сейчас у лосей 
период гона, экологи на-
деются, что при удачной 
адаптации лось найдет 
себе пару и обзаведется 
потомством.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ УКРАЛ 
У МЕРТВЕЦА ПОСЛЕДНЮЮ ВАЛЮТУ

Кошелек с двумя сот-
нями долларов похитил 
из чужой квартиры со-
трудник ОМВД по району 
Чертаново Северное. Его 
не остановило даже при-
сутствие покойника — хо-
зяина жилья. 

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент 
произошел 21 сентября 
этого года в жилом доме 
на улице Чертановская. 
Около восьми утра соцра-
ботник пришла в квартиру 
к своему подопечному, 62-
летнему москвичу. Муж-
чина страдал спинально-
мышечной атрофией и 
уже более полугода без 
посторонней помощи не 
мог даже встать с крова-
ти. Однако в тот день он 
не ответил соцработнику 
на приветствие. Пригля-
девшись повнимательнее, 
женщина поняла, что по-
допечный мертв. При-
ехавшие по вызову два 
инспектора патрульно-

постовой службы прошли 
в квартиру и начали искать 
паспорт покойного. Одна-
ко сделать это оказалось 
не так просто. Покойный 
увлекался радиотехникой, 
в квартире царил творче-
ский беспорядок, и поиски 
документов затянулись. В 
какой-то момент один из 
полицейских пригласил 
сиделку в другую комнату 
— написать объяснитель-
ную по поводу обнаруже-
ния трупа. А второй страж 
порядка продолжил пои-
ски. Видимо, в этот мо-
мент он и стащил кошелек 
покойника. Он не предпо-
лагал, что в квартире муж-
чины установлена видео-
камера. Через несколько 
дней родственники про-
смотрели запись в день 
смерти. Сцена хищения 
кошелька попала в объ-
ектив, так что отпираться 
было бесполезно. Теперь 
полицейскому придется 
ответить перед законом. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Когда номер уже был 
сверстан, появилась 
информация от очевидцев, 
проживающих в городе 
Ейске. По их данным, 
во дворе дома по 
Коммунистической улице 
упал военный самолет 
Су-34. Причиной называют 
отказ двигателя. Очевидцы 
утверждают, что видели, как 
катапультировался летчик. 
О его состоянии ничего не 
известно. 
Падение самолета 
сопровождалось сильным 
пожаром, который 
перекинулся на 9-этажный 
дом. Пожару присвоили 
4-й уровень сложности. На 
момент подписания газеты 
информации о пострадавших 
не было.  



Парламентские слушания по законо-
проекту о запрете ЛГБТ-пропаганды 
обнаружили, что культурная, рели-
гиозная и прочая приглашенная в 
Госдуму общественность гораздо 
радикальнее относится к заявленной 
теме, чем сами авторы докумен-
та. Выступавшие потребовали от 
депутатов исключить выступления 
артистов, заявивших о своей нетра-
диционной сексуальной ориентации, 
приравнять символику ЛГБТ к нацист-
ской, а участников ЛГБТ-организаций 
— к экстремистам, запретить прием 
таких граждан на госслужбу и т.д. 
«Нечестивым нет мира, глаголет 
Господь», — напомнила присутствую-
щим певица Ольга Кормухина.

Напомним, что авторы законопроекта о 
запрете ЛГБТ-пропаганды хотят защитить от 
вредного влияния не только подрастающее 
поколение, но и все российское общество, 
поскольку чуждые ему ценности несут угрозу 
демографическому росту и экономическо-
му развитию страны. Защищать население 
предлагается через установления штрафов 
для пропагандистов: для граждан — от 50 до 
400 тыс. руб., для должностных лиц — от 100 
до 800 тыс. руб., для юридических лиц — от 
800 тыс. до 5 млн руб. (или приостановление 
деятельности до 90 суток). Для иностран-
ных лиц предусматривается выдворение за 
пределы РФ. 

Глава Комитета по информационной по-
литике ГД Александр Хинштейн, выступая с 
презентацией законопроекта, отметил, что 
ответственность возникает именно за рас-
пространение информации, направленной на 
формирование нетрадиционных сексуальных 
установок, подчеркивание привлекательно-
сти ЛГБТ-отношений или приравнивание их 
в общественном сознании к традиционным 
семейным ценностям. Само явление ЛГБТ 
или его упоминание в нейтральном контексте 
запрещать не планируется. А произведения 
классической литературы под нормы зако-
нопроекта, по его словам, не попадут. «Ни 
один прочитавший «Лолиту» не захочет повто-
рить судьбу ее героев», — заявил Хинштейн. 
Депутат сообщил, что ЛГБТ — это сегодня 
инструмент гибридной войны, и борьба с 
пропагандой этого явления в контексте СВО 
получает новое звучание. «Наше противо-
стояние с Западом носит цивилизационный 
характер», — подчеркнул он.

Этот пафос в полной мере разделяли и 
другие представители законодательной вла-
сти. Спикер ГД Вячеслав Володин высказался 
в том духе, что депутаты защищают россиян 
«от той тьмы, которая все больше распро-
страняется в мире». Сами взрослые граждане 
страны, естественно, не могут решить, какие 

книги им читать и какие фильмы смотреть. Но 
слава богу, есть народные избранники, кото-
рые во всем разберутся. «Если у них (предста-
вителей ЛГБТ) такая склонность есть исходя 
из заболеваний, это один разговор. А если они 
хотят все это демонстрировать, будет уже дру-
гой разговор. Хватит все это камуфлировать», 
— заявил Володин и пояснил, как работает 
ЛГБТ-пропаганда. «Дают зарубежные гран-
ты, приглашают отдохнуть, промыть мозги. 
Потом опять к нам сюда присылают. Дают 
сцены, поддерживают театральные площадки, 
гастроли». Представителям шоу-бизнеса, 
по его словам, «закрывают подмостки, пока 
они не засвидетельствуют почтение другой 
ориентации». А Министерство культуры еще 
недавно «давало премии именно за такие 
подходы». В общем, на Западе, конечно, все 
ужасно, но и Россия, если верить словам вы-
ступавших, стремительно приближается к 
состоянию Содома и Гоморры.

Однако представители Госдумы так и 
не ответили на главный вопрос: что именно 
(какие действия, описания, изображения, сю-
жеты и т.д.) будут запрещены. А выступления 
других участников слушаний заставили пред-
положить, что по мере рассмотрения зако-
нопроект о запрете ЛГБТ-пропаганды может 
перерасти в нечто более радикальное. Так, 
например, певица Ольга Кормухина заявила, 
что одними штрафами ситуацию изменить 
не получится. Надо запретить выступления 
деятелей культуры, открыто заявляющих о 
своей нетрадиционной сексуальной ориен-
тации или поддерживающих эту идеологию, 
лишить их званий и госнаград, а также отка-
заться от всех произведений, вызывающих 
двусмысленную трактовку. Писатель Юрий 
Поляков продолжил эту мысль призывом при-
смотреться к тем, кто получал престижную 

литературную премию «Большая книга». А 
протоиерей Андрей Ткачев сообщил, что про-
исходящее в спальне вовсе не является част-
ным делом человека. Люди, совершающие 
грех мужеложства, по его словам, несут смрад 
и социально опасны со всеми вытекающими 
отсюда последствиями. 

Наиболее стройную программу, как нужно 
ужесточить действующее законодательство, 
чтобы действительно добиться поставленных 
целей, представил председатель экспертного 
совета института общественного уполномо-
ченного по защите семьи Андрей Цыганов.

По его словам, участие в ЛГБТ-
организациях необходимо приравнять к уча-
стию в экстремистском сообществе, радуж-
ную символику — к нацистской, а открытую 
пропаганду половых извращений расценивать 
как призывы к экстремистской деятельности. 
Наказывать, по мнению уважаемого эксперта, 
нужно не только за пропаганду, но и за вер-
бальное или невербальное заявление лицом 
о своей нетрадиционной ориентации. (Не-
вербальным заявлением Цыганов считает, 
например, появление мужчины на людях с 
накрашенными губами или в женском платье.) 
Кроме того, необходим блок нововведений в 
закон о статусе госслужащего с целью запрета 
занимать госдолжности в сфере воспитания, 
образования, СМИ и культуры гражданам, 
привлекавшимся к ответственности по ЛГБТ-
статьям УК и КОАП. «Надо тогда добавить: «и 
избираться депутатом, губернатором, мэром, 
занимать должность министра...» Если уж 
замахнулись, то надо до конца доводить!» 
— поддержал грандиозные планы эксперта 
Вячеслав Володин.

Впрочем, пока, по всей видимости, депу-
таты будут ориентироваться на законопроект, 
презентованный Александром Хинштейном. 
По словам спикера ГД, в течение следующей 
недели документ о запрете ЛГБТ-пропаганды 
может быть принят в первом чтении, а в ноя-
бре стоит задача положить его на подпись 
президенту.

Елена ЕГОРОВА.

ЭТИ ЧАТЫ НЕ ДЛЯ ЧАД
c 1-й стр.

В числе пионеров отказа от 
переписки в WhatsApp — Ниже-
городская область. Там чисто 
по-гоголевски решили «пере-

бдеть» и заодно отказаться от использования 
Viber, Skype и Google Drive. Как бы чего не 
вышло. То же самое, по сообщениям пользо-
вателей соцсетей, происходит в Воронежской, 
Ростовской и других областях. А взамен долж-
ны быть ВКонтакте и «Одноклассники».

В Минпросвещения официально эту 
информацию опротестовали. Во-первых, 
письмо носило характер рекомендации, а не 
приказа. В принципе, как и все распоряжения 
нашего образовательного ведомства — толь-
ко закон «Об образовании» может сделать 
в учебном процессе что-то обязательным, 
как в случае с флагом и гимном, например. 
Во-вторых, в письме уж точно не шла речь о 
родителях школьников. «Система образова-
ния не регламентирует и не регулирует сферу 
общения и каналы коммуникации, которые 
используют родители», — формулируют в 
пресс-службе. И подчеркнули, что письмо, 
распространенное ведомством, было «ме-
тодической поддержкой».

Так все-таки чем можно, то бишь реко-
мендовано, пользоваться школам? В первую 

голову созданной под патронатом Минпрос-
вещения системой электронных сервисов и 
учебных пособий, это не соцсеть и не мес-
сенджер вовсе. Но там есть возможность 
делать чаты (а еще видеозвонки и конферен-
ции). Программный продукт апробируется 
сейчас в 15 российских регионах (и уже 27 
млн человек к нему подключились, пишут на 
сайте). Но для того чтобы завести там аккаунт, 
надо задействовать российский мессенджер 
«ВКонтакте». 

— Прямо скажем, наш продукт сырой 
еще, — комментирует программист Иван 
Березин. — Делали второпях, в свое время 
эта платформа создавалась как замена Zoom. 
Там акки (аккаунты) легко теряются, а восста-
навливать потом замучаешься. Техподдержка 
тоже хромает. В общем, пользовательский 
набор функций пока что не на высоте. Но 
главное, есть «дыры» в безопасности, при том 
что чаты закрытые. Учитель или родитель не 
может отследить, что дети пишут. Если уж к 
WhatsApp были озвучены претензии в части 
защиты личной информации, то здесь... Го-
нять и гонять еще этот сервис надо.

Многим в IT-сообществе памятен скан-
дал, когда в «закрытой» школьной сети про-
граммист создал 7 фейковых аккаунтов и 
начал оттуда рассылать детям контент, со-
держащий черты педофилии, упоминание 
наркотиков и пр. Именно для того, чтобы пока-
зать ее уязвимость. Был громкий скандал...

— Наша платформа «Моя школа» — 
федеральная информационная система, 
которая базируется на отечественных ком-
понентах, — сообщили «МК» в пресс-службе 
Министерства просвещения. — И, есте-
ственно, мы рекомендовали пользоваться 
только отечественными компонентами, это 
же логично в нынешней ситуации. Чтобы в 
ходе образовательного процесса работать 
только с отечественными системами.

— А как же уязвимость, которая была 
обнаружена в 2021 году?

— Работы были проведены, все там 
устранили давно.

«МК» решил узнать в одной из москов-
ских школ, была ли такая рекомендация. И 
получил вовсе удивительный ответ.

— Еще в августе было похожее письмо, 
почему только сейчас об этом заговорили, 
не понимаю, — сказала завуч Лидия Лео-
нидова. — Еще тогда всем рекомендовали 
отказаться от сети WhatsApp, она запре-
щена, и всем перейти в Телеграм. Все наши 
учителя скопировали туда классные чаты, 
внутренние переписки и прочее. Но поль-
зуются все старыми чатами. Потому что 
привыкли, наверное. Или удобнее. Второ-
го письма на эту тему мы не получали. Но 
это, возможно, потому, что в Москве дей-
ствует своя электронная образовательная 
платформа.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Законопроект «Справедливой 
России» посчитали 
популистским
«Никаких поблажек!» — на такой ноте 
началась рабочая неделя для россий-
ских депутатов. Партия «Справедли-
вая Россия — за правду» 17 октября 
внесла в Госдуму поправки, отменяю-
щие бронь от частичной мобилизации 
для думцев и членов Совфеда. Впали 
парламентарии от перспективы 
оказаться на передовой в оцепенение 
или нет — вопрос открытый. Но неко-
торые уже обрушились на инициативу 
с жесткой критикой.

Справороссы в свой пакет поправок к 
закону «О мобилизационной подготовке и 
мобилизации в РФ» вложили все, что накипело 
и наболело. Инициатив в законопроекте три. 
Первая — перечислить категории граждан, 
которых необходимо призывать на военную 
службу по частичной мобилизации в первую 
очередь. Это сотрудники Росгвардии, СВР, 
ФСБ, военной прокуратуры, Следственного 
комитета, воинских подразделений Феде-
ральной противопожарной службы, спаса-
тельных воинских формирований, уволенных 
с военной службы и зачисленных в запас.

Второе — документ вносит ясность в 
самый нервирующий общественность во-
прос: кто имеет право на отсрочку? Пока от-
веты на него можно получить в разномастных 
ведомственных приказах, в разъяснениях 
Минобороны и на «горячей линии» по вопро-
сам мобилизации. Справороссы выделили 
16 пунктов-причин для получения отсрочки 
— от многодетных отцов и аспирантов до 
родственников погибших военных и школь-
ных учителей.

А вот третий пункт в проекте по-
правок отозвался шквалом эмоций среди 
законотворцев. 

«Предлагаю отменить отсрочку от при-
зыва на военную службу по мобилизации 

сенаторам Совета Федерации и депутатам 
Государственной думы. Считаю, что отсрочка 
для сенаторов и депутатов должна предо-
ставляться на общих основаниях. Никаких 
поблажек быть не должно», — заявил Сергей 
Миронов.

С критикой именно этой инициативы на 
коллег по нижней палате обрушились и пар-
ламентарии от «Единой России», и депутаты 
от ЛДПР. Но не риск снятия брони и отправка 
на передовую пугает депутатов. Во всяком 
случае пока никто из них подобными страхами 
в публичном пространстве не поделился. Пар-
ламентарии в инициативе СРЗП усмотрели 
риски куда более серьезные. 

Депутат от «Единой России» Султан Хам-
заев обвинил коллег в популизме. 

«Я думаю, что это, пусть грубо прозву-
чит, но танцы на костях, Миронов хайпует 
на этой теме», — заявил Хамзаев в беседе с 
журналистами.

Председатель думского Комитета по тру-
ду, социальной политике и делам ветеранов, 
депутат от ЛДПР Ярослав Нилов прокоммен-
тировал законопроект в том же духе. 

«Закону «О мобилизации и мобилиза-
ционной подготовке» уже 25 лет. В нем не-
обходимо прописать, что такое частичная 
мобилизация, кто подпадает под отсроч-
ку. Необходимо, с одной стороны, снять 
приоритетные вопросы и тревоги граждан, 
а с другой, подойти к вопросу без популиз-
ма. А то получается как с предложением 
сократить зарплаты депутатов до МРОТа, 
хотя закон не запрещает им отказаться от 
зарплаты», — сказал Нилов. 

Но и это не главное. Основной, по мне-
нию депутатов, риск — призыв парламента-
риев по мобилизации может парализовать 
работу обеих палат. 

Нилов обратил внимание на то, что 
в случае массового призыва депутатов 
Дума может не собрать кворум. По регла-
менту палаты передавать карточку для 
электронного голосования кому-либо из 
коллег запрещено: право на голосование 
депутат осуществляет только лично. И если 
наскрести простое большинство для при-
нятия федерального закона как-то, может, 
и получится, то как быть с федеральными 
конституционными законами, для голосова-
ния по которым нужно квалифицированное 
большинство в 2/3 от списочной численно-
сти думцев? А ведь законами работа нижней 
палаты не ограничивается. Госдума — это 
еще и амнистия, и назначение на должность 
председателя ЦБ, главы Счетной палаты и 
половины состава ее аудиторов, и вопро-
сы доверия и недоверия правительству, и 
много чего еще. Перевод думцев из здания 
на Охотном Ряду в окопы реально может 
грозить параличом всей системе государ-
ственного управления. 

Впрочем, еще не факт, что законопроект 
от справороссов будет принят. Сенатор 
Андрей Клишас в своем телеграм-канале 
намекнул, что документ, исполненный поры-
ва отдельных парламентариев отдать долг 
Родине, может так и остаться очередной 
законотворческой иллюзией:

«Мне на минуту показалось, что Дума 
может потерять одну из партийных фрак-
ций, и депутаты СР решили уйти служить, 
сложить мандаты и сразу в военкомат, закон 
этого не запрещает. Показалось, думаю...»

Татьяна АНТОНОВА.

ВЛАСТЬ

ФИНАНСЫ

ШКОЛА
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Лидер эсеров Сергей Миронов — 
гвардии старший сержант запаса 
ВДВ, срочную службу проходил 
в 1971–1973 годах в Литве и 
Азербайджане. Но по возрасту под 
мобилизацию не попадает. Сейчас 
ему 69 лет.

Думский Комитет по бюджету и на-
логам обсудил прогноз социально-
экономического развития страны и 
основные параметры федерального 
бюджета на 2023–2025 годы. Нынеш-
нюю ситуацию глава комитета Андрей 
Макаров («ЕР») назвал даже более 
сложной, чем в 90-е годы, «когда де-
нег было гораздо меньше». Бюджет в 
зависимости от обстоятельств будет 
пересматриваться, темпы роста эко-
номики и доходы казны могут ока-
заться меньше, а инфляция — выше, 
говорили депутаты и эксперты. 

БЮДЖЕТ 
НЕ ИСПУГАЛСЯ 
ПОТОЛКА ЦЕН
Реальные доходы граждан 
вырастут через год

В первом чтении, которое запланировано 
на следующую неделю, будут утверждаться 
основные показатели главного финансового 
плана страны и прогноз, на основании которого 
он составлен. Открывая 17 октября заседание 
профильного комитета, г-н Макаров сказал, что 
сегодня «любые прогнозы по доходам носят 
в значительной степени условный характер, 
потому что есть огромное количество пере-
менных, которые могут изменить ситуацию в 
любой момент». В подобных условиях главной 
задачей является «надежность конструкции 
бюджета», которая должна гарантировать вы-
полнение всех социальных обязательств госу-
дарства перед гражданами, но эта конструкция 
должна быть еще и «гибкой». «Раздолбайство» 
в расходовании бюджетных средств, которое 
«мы могли себе позволить раньше, абсолютно 
непозволительно», — предупредил он. 

За составление прогноза отвечает Ми-
нэкономразвития. Глава ведомства Максим 
Решетников исключать дополнительного не-
гативного влияния внешних факторов вроде 
новых санкций и спада в мировой экономике 
не стал. Но мировые цены на нефть, полагает 
министр, продержатся в 2023 году на «прием-
лемом» уровне около 70 долларов за баррель, 
серьезного обвала цен на энергоносители не 
будет — «без России сбалансировать мировые 
рынки невозможно, на нас приходится 14% ми-
ровой добычи нефти и 11% ее экспорта, и даже 
при новых санкциях она сможет сохранить свою 
роль стратегического поставщика, при необхо-
димости переориентировавшись на восточные 
рынки». Первый вице-спикер Александр Жуков 
(«ЕР») усомнился в прогнозе существенного 
увеличения экспорта нефти и спросил, были ли 
учтены принятые в последнее время Евросою-
зом и странами «Большой семерки» решения 
о ценовом «потолке» на российскую нефть. Г-н 
Решетников ответил, что если по экспорту не-
фтепродуктов доля России на мировом рынке 
действительно «существенно сокращается», 
то сырая нефть «по-прежнему продолжает 
пользоваться спросом», пусть и у других по-
требителей, неевропейских.

Инфляция в 2023 году снизится до 5,5%, 
считают в Минэкономразвития. ВВП тоже 
снизится: на 2,9% по итогам 2022 года (про-
шлой осенью, напомним, в 2023 году ожидался 
рост экономики на 3%), в 2023 году падение 
замедлится до 0,8% (вместо планировавше-
гося ранее роста еще на 3%). А в 2024 году 
начнется рост. Основным его «драйвером» 
станет спрос — потребительский и инвести-
ционный, сообщил г-н Решетников. Уже в 2023 
году доходы граждан должны вырасти на 1,6% 
в реальном выражении, то есть с учетом ин-
фляции, по сравнению с уровнем 2022 года, 
когда они сократятся на 2,2%. Так думают в 
правительстве… 

Базовый прогноз Центробанка исходит из 
того, что ВВП будет «несколько ниже», инфля-
ция —«несколько выше», доложил замглавы 
ЦБ Алексей Заботкин. 

Министр финансов Антон Силуанов тоже 
ссылался на «непростую ситуацию». «Многие 
говорят: не растут у вас расходы даже в номи-
нальном выражении по сравнению с нынешним 
годом, порядка 29 трлн рублей в 2023 году», но, 
чтобы увеличить расходы, «доходов таких уже 
нет», констатировал он. Одной из мер увеличе-
ния доходной части бюджета глава Минфина 
назвал рост налоговой нагрузки на те отрасли 
экономики, которые в этом году при высоких 
ценах на сырье получали сверхприбыли. Идею 
Дениса Парфенова (КПРФ) заодно ввести и 
прогрессивный налог на доходы физлиц г-н 
Силуанов не поддержал: «Налогообложение 
граждан всегда очень чувствительно, это даст 
отрицательный эффект в смысле доверия к 
власти». 

Одним из приоритетов расходной части 
бюджета г-н Силуанов назвал «интеграцию но-
вых регионов», то есть присоединенных к Рос-
сии в начале октября ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей. Где именно в проекте 
заложены эти средства, он не сказал. 

Проект бюджета на 2023–2025 годы про-
гнозируется дефицитным. В этом году по рас-
четам доходы не сойдутся с расходами на 
1,3 трлн рублей, а в 2023 году — на 2,9 трлн 
рублей. 

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин на 
заседание бюджетного комитета Госдумы не 
пришел. Г-н Макаров объяснил его отсутствие 
болезнью. Заключение СП представляла зам-
главы контрольного ведомства Галина Изо-
това. По ее словам, серьезных недостатков 
аудиторы не обнаружили. А руководитель 
РАНХиГС Владимир Мау на похвалы вообще 
не скупился: «Бюджет очень тяжелый, не со-
мневаюсь, что его придется пересматривать, 
но он лучший из того, что можно сделать на 
сегодняшний момент». Экономист предложил 
специально проработать в прогнозе вопро-
сы «экономической мобилизации» — огово-
рив, что речь не идет о переходе к советской 
модели управления экономикой, потому что 
«большинство экономических мобилизаций 
в последние 100 лет происходили в странах с 
рыночными условиями». 

Независимый депутат Оксана Дмитрие-
ва поинтересовалась, почему правительство 
предпочитает покрывать дефицит бюджета за 
счет внутренних заимствований, а не финан-
сировать расходы из Фонда национального 
благосостояния. Г-н Силуанов ответил, что пока 
средства ФНБ еще не использовались для по-
крытия текущих расходов, но в конце года эта 
возможность будет наверняка использована. 
В 2023 году правительство постарается обой-
тись без этого, если «аппетит» у инвесторов к 
российским ценным бумагам вырастет.

Марина ОЗЕРОВА.

Подготовил Дмитрий ПОПОВ 
NON-STOP
КАДР

СТИХИЯ

НАЗВАНА ПРИЧИНА ПОЯВЛЕНИЯ КРАСНОЙ ЛУНЫ НАД МОСКВОЙ
Красивое и несколько 
тревожное явление — 
красную Луну — наблю-
дали в начале недели 
жители Москвы и окрест-
ностей. Объяснение ему 
дала главный специалист 
московского метеобюро 
Татьяна Позднякова. По 
словам синоптика, Луна в 
Москве выглядела красной 
из-за увеличения влажно-
сти воздуха, в котором пре-
обладают красные участки 
спектра. Позднякова уточ-
нила, что необычное явле-
ние объясняется приближе-
нием к столичному региону 
теплого атмосферного 

фронта, который насыщен 
влагой. А при сухом воздухе 

в антициклоне Луна, как 
обычно, желтая.

Олег Храмов, замсекретаря Совета безопасности РФ

«Затаились, но продолжают саботировать действия 
по переводу культурной среды в высокохудожественную 
и патриотическую плоскость».

Как заявил Храмов, ряд деятелей культуры втайне саботирует перевод 
российской культурной среды в патриотическую плоскость из-за нежела-
ния подчиняться общественному контролю за работой творческих коллек-

тивов, получающих финансирование из казны. По его словам, критика ранее подготов-
ленного проекта основ государственной политики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-нравственных ценностей «ожидаемо последовала от 
СМИ, имеющих статус иноагентов, либеральной части блогосферы и отдельных деятелей 
культуры, которые с началом специальной военной операции открыто выступили против 
России и оказались в рядах эмигрантов».

ЦИТАТА

c 1-й стр.
Напомним, частичная мобили-
зация в ВС России была объяв-
лена указом Президента России 
Владимира Путина 21 сентября 

2022 года. Общее число призываемых по 
мобилизации военнослужащих, как заявляли 
президент и министр обороны Сергей Шойгу, 
должно было составить 300 тысяч человек. 

В Москве после начала мобилизации 
были организованы крупные сборные пун-
кты — на ВДНХ, в театре Романа Виктюка на 
Стромынке, в Музее Москвы на Зубовском 
бульваре. В них мобилизуемым гражданам 
предоставлялся полный пакет сервисов, 
сопутствующих призыву в ряды Вооружен-
ных сил. 

— Мобилизация стала огромным ис-
пытанием для тысяч московских семей, чьи 
отцы, мужья и сыновья сегодня идут в дей-
ствующую армию, — подчеркнул мэр Сергей 
Собянин. — Тем не менее выполнение задачи 
по частичной мобилизации стало возможным 
в первую очередь благодаря ответственности, 
чувству долга и патриотизму москвичей.

Глава города выразил мобилизованным 
москвичам глубокую благодарность и призна-
тельность. «Мы все волнуемся и переживаем 
за вашу судьбу, за трудности и опасности, 
которые вам предстоят и с которыми вы уже 
сталкиваетесь, — отметил Собянин. — Будем 

надеяться и молиться, чтобы вы вернулись 
живыми и здоровыми. Вернулись с победой. 
Отстояли безопасность и независимость 
нашей страны».

Напомним, в Москве, помимо сборных 
пунктов, создан Центр поддержки семей мо-
билизованных граждан — он располагается 
на улице Сергия Радонежского, на площадке 
центра «Моя карьера». Родственникам во-
еннослужащих там помогают решить возни-
кающие в связи с мобилизацией социальные, 
юридические и карьерные вопросы. В част-
ности, дети мобилизованных в Вооруженные 
силы получают в приоритетном порядке места 
в столичных детских садах и школах, полу-
чают уход пожилые родственники воинов, 
женам дается возможность получить новую 
квалификацию и найти работу. 

И, разумеется, продолжается сопрово-
ждение бойцов: город следит за их матери-
альным снабжением, организацией службы 
и всегда готов подставить плечо. «Москва 
будет заботиться о ваших семьях и близких, — 
говорит Сергей Собянин. — Мы по-прежнему 
будем оказывать прямое содействие Мино-
бороны в материально-техническом обеспе-
чении. Вместе с руководством регионов, где 
проходят службу москвичи, будем содейство-
вать улучшению быта в воинских частях».

Юрий СУХАНОВ.

Как рассказал врио главы 
ДНР Денис Пушилин, «мы 
Киеву отдаем в основном 
женщин. Из застенков 

украинского режима воз-
вращаем домой 80 граж-
данских моряков, которых 
держали в заложниках». По 

его словам, также освобож-
дены 30 военнослужащих из 
ДНР, ЛНР и других регионов 
России.

по такой формуле прошел в понедельник 
обмен пленными с Киевом110 на 110

ЦИФРА

БЛОГЕР

«С их (России) точки зре-
ния, потерять Крым — это 
как если США потеряют 
Гавайи и Пёрл-Харбор», — 
написал Маск в соцсети. 
Он считает, что если Россий-
ской армии будет грозить 
уничтожение или поражение 
от НАТО, то Москва приме-
нит ядерное оружие. После 
этого, по словам бизнесмена, 

НАТО даст ядерный ответ, и 
«цивилизации придет конец». 
«Эй, но есть же и плюсы! 
По крайней мере при таком 
развитии событий России не 
достанется Крым, так что мо-
жете утешиться этой мыслью 
при виде того, как поднима-
ются грибовидные облака», 
— сыронизировал он в ответ 
одному из пользователей.

БЛОБЛОБЛОБЛОГЕРГЕРГЕР

«СС их (России) точкии з зрере-
ния, потерять Крым — это 
как если США потеряют

НААНАТОТОТОТО д даст ядерный ответ, и 
«цивилизации придет конец».
«Эй но есть же и плюсы!

ИЛОН МАСК ПРОДОЛЖАЕТ ДИСКУССИИ ОБ УКРАИНЕ

Генпрокурор РФ Игорь 
Краснов сообщил, что 
суды обратили в доход 
государства незаконно 

приобретенное имущество 
чиновников на эту сумму за 
последние два года. По его 
словам, в России выстроена 

эффективная система контро-
ля за доходами, расходами и 
оборотом имущества госслу-
жащих и их родственников.

на такую сумму возвращено 
государству имущество чиновников$2 млрд

ЦИФРА

В МОСКВЕ СООБЩИЛИ О ВЫПОЛНЕНИИ 
ПЛАНА ПО ЧАСТИЧНОЙ МОБИЛИЗАЦИИ 

Утром 17 октября над Троекуровским кладбищем лил дождь. По дорожкам тек-
ли настоящие реки, холодные капли градом обрушивались с деревьев. Но, как 

только на могиле Димы Холодова зазвучала поминальная молитва, ливень стих. Природа 
отрыдалась и уступила место тихому слову пастыря, которое в этот день традиционно 
звучало на месте упокоения нашего коллеги Димы. Годы идут, неизменно одно — в этот 
день мы собираемся возле гранитного обелиска, глядим на бронзовый лик Димы, обни-
маем его маму — Зою Александровну, которая держится. И слава Богу! Диме. «28 лет 
прошло. Но мы до сих пор его помним. Дима стал для нас камертоном. И, обсуждая теку-
щие дела, мы думаем: а как бы на нынешние события реагировал он? Что бы думал, что 
бы говорил, что бы писал?..» — говорит заместитель главного редактора газеты «Мо-
сковский комсомолец» Вадим Поэгли. Это ли не признак бессмертия, когда с давно 
ушедшим общаются, как с живым...
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«НЕЧЕСТИВЫМ НЕТ МИРА»
Спикер Володин предложил 
запретить представителям 
ЛГБТ занимать госдолжности

Спикер парламента Вячеслав Володин 
и вице-спикер Петр Толстой обсуждают 
тонкости ЛГБТ-пропаганды.

УЙДУТ ЛИ ДЕПУТАТЫ ВСЕ НА ФРОНТ
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Продажи средств повышения 
мужской потенции резко 
подскочили
Темпы роста продаж средств для по-
вышения мужской потенции с июля 
по сентябрь 2022 года огорошили: 
по сравнению с таким же периодом 
2021 года их купили больше почти 
вдвое. Эксперты объяснили для «МК» 
причины резкого повышения спроса 
на такие препараты, и оказалось, 
что здесь целый сонм причин, и не 
только психологических, но и эконо-
мических тоже, а также напомнили, 
что поможет укрепить мужскую силу 
без лекарств. 

Если сравнивать в денежном измерении, 
то за прошедшие три месяца россияне заку-
пили этих «волшебных» средств на сумму 2,1 

млрд руб., что на 75% больше по сравнению 
с их тратами на те же препараты за аналогич-
ный третий квартал прошлого года. 

Такую статистику раскрыл Центр раз-
вития перспективных технологий. Органи-
зация назвала и регионы, где, по их дан-
ным, больше всего жителей мужского пола 
подвержены половой слабости: на первом 
месте — Краснодарский край (622 упаков-
ки на 10 тыс. взрослых лиц мужского пола), 
Санкт-Петербург (591 упаковка), Московская 
область (587 упаковок), Камчатский край (562 
упаковки) и Москва (560 упаковок). 

Излишне говорить, что тема эта весьма 
болезненная для мужчин. Провалы в половой 
жизни, как говорят психологи, могут при-
вести к тому, что рушатся и другие сферы: 
общественная, профессиональная, твор-
ческая и т.п.

Целый ряд причин мог способство-
вать росту продаж мужских препаратов 

по сравнению с прошлым годом, и первый 
аспект — экономический.

— Во-первых, люди опасаются, что такие 
препараты могут исчезнуть из аптек либо 
цены на них значительно вырастут, и по этой 
причине их тоже скупают, — объяснил «МК» 
психотерапевт и сексолог Алексей Лысенко. 
— Во-вторых, в ситуации возможных ката-
строф люди по-другому начинают относиться 
к деньгам. Раньше он мог не закупать таких 
препаратов впрок, а купил бы одну упаков-
ку перед, условно говоря, намечающимся 
свиданием, а сейчас он думает: у них долгий 
срок хранения, пусть лежат, пригодятся. Это, 
кстати, касается любых лекарств, не только 
средств от импотенции.

Еще важнее психологический фактор, 
отражающий нынешние реалии. Это, как 
объясняет психотерапевт, «некая попытка 
надышаться, успеть взять от жизни все что 
можно. Если раньше пары могли встречаться 
месяцами без близких отношений, то сейчас 
это все существенно ускорилось». 

Лысенко отметил и третий момент. Число 
покупателей мужских препаратов возросло 
за счет тех, которым изначально не слиш-
ком повезло с половой конституцией («она 

у всех разная»), плюс наложились возраст и 
нездоровый образ жизни, а сейчас это все 
у них усугубилось еще и за счет всеобщей 
тревожности. 

— Такой мужчина начинает бояться, что 
потерпит фиаско, и покупает препараты. В 
более спокойной ситуации он, возможно, 
обошелся бы без них, — говорит эксперт. 

Глобальный совет от сексолога Лысенко: 
поскольку потенция напрямую связана с кро-
воснабжением, состоянием сосудов, то можно 
попытаться перейти на здоровый образ жизни. 
Это режим питания, нормальный сон, физи-
ческая активность, расставание с курением и 
алкоголем. Лысенко также советует «стараться 
не позволять себе особенно перегружаться 
негативом». Потому что любой стресс эту про-
блему будет только усугублять. 

С другой стороны, по данным того же 
исследования, в России зафиксирован также 
рост продаж противозачаточных средств. В 
третьем квартале 2022 года было куплено 4 
млн пачек препаратов «от беременности», 
что на 11% больше, чем в предыдущие три 
месяца этого года, и на 17% больше, чем за 
аналогичный период 2021 года. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ФИГАРО НЕ ЗДЕСЬ, 
ФИГАРО — ТАМ
Из столицы уезжают мужские 
парикмахеры
С началом мобилизации в столице 
стало трудно записаться в барбер-
шоп. И не то чтобы там конвейерным 
методом брили и стригли новобран-
цев (шутка, если что). Просто, как вы-
яснилось, многие мастера-барберы 
снялись с насиженных мест и уехали 
за границу «на всякий случай». Почему 
именно этой профессии так косну-
лась «утечка рук» и что дальше будет с 
мужскими парикмахерскими — выяс-
нял «МК». 

Первыми новую реальность заметили 
наиболее придирчивые клиенты, которые 
имеют привычку записываться не просто в 
тот или иной барбершоп, но к конкретному 
мастеру. Еще летом все были тут как тут, а в 
октябре — один за одним отказы: тех самых 
мастеров, с которыми клиент уже сработался, 
нет и не будет. 

— Я уже много лет общаюсь с тремя хо-
рошими барберами, а сейчас все трое вне 
досягаемости, — рассказал «МК» Олег, со-
трудник одного из городских департаментов. 
— Один переехал в Армению на несколько 
месяцев, другой туда же, но дальше плани-
рует работать в Европе, а третий еще с весны 
отбыл в США.

Один из переехавших в Армению мастеров 
подтвердил «МК», что уехал в связи с началом 
мобилизации в армию и в ближайшие несколь-
ко месяцев возвращаться не собирается. В то 
же время он не исключил, что работу придется 

искать в Европе: рынок труда в маленькой за-
кавказской стране невелик. 

— Тут есть ребята, в том числе москов-
ские, которые армяне по национальности и 
с армянскими паспортами, им, конечно, го-
раздо удобнее, — сказал собеседник «МК». 
— Но так или иначе что-нибудь придумается. 
Парикмахер нужен везде, так что настрой 
оптимистичный. 

В Москве, впрочем, оптимисты тоже 
остались. «Мы работаем и будем работать, 
мастеров, если что, найдем новых, запись 
открыта, свободных окошек очень немного, 
так что никакой катастрофы», — рассказал 
«МК» Алексей Буланов, владелец барбершопа 
в столице. По его словам, двое из его мастеров 
действительно выбыли из строя: один из них 
уехал от мобилизации, а другой, напротив, по 
убеждениям пошел на СВО добровольцем. 

— Я говорю, слава богу, что уехали сей-
час, потому что если бы оба остались рабо-
тать за соседними столиками, обязательно 

бы подрались когда-нибудь, — смеется 
предприниматель. 

Тем не менее ввести взамен выбывшего 
барбера нового человека не настолько про-
стое дело, соглашается Буланов. По крайней 
мере, если стараться соблюдать стандарты, 
сформированные еще в начале и середине 
2010-х годов. 

«Вы вспомните, тогда барбершоп был 
откровением, очень модным местом, — гово-
рит предприниматель. — Это не только пакет 
услуг, включающий формирование и стрижку 
бороды, бритье опасной бритвой. Нет, это 
еще и особая атмосфера: такой подчеркнуто 
мужской мир. Барбершопы были клубами, и 
поэтому далеко не всякий мастер мог стать 
хорошим барбером». 

По словам собеседника «МК», команда 
могла складываться несколько лет, и постоян-
ные клиенты всегда любили и любят записы-
ваться именно к конкретному мастеру. Часто 
переход мастера в другой барбершоп означал 

потерю его «паствы», которая переходила к 
конкурентам. Однако сейчас — и особенно 
после начала пандемии коронавируса — все 
несколько упростилось, говорит Буланов. 

— Сначала, еще году в 2017-м, появились 
первые попытки ввести в формат барбершопа 
девушек-барберов, — вспоминает предпри-
ниматель. — С одной стороны, это грубейшее 
нарушение канона, подразумевавшего «мир 
без женщин», с другой стороны, внезапно ока-
залось, что клиентов, желающих попасть в 
женские руки, буквально тысячи! У нас уже два 
года тоже есть девушки-барберы, сейчас это 
уже не экзотика. Но и эта «мачо-атмосфера» 
осталась только в дизайне, да и то не у всех. 

Девушки сейчас могут послужить 
«палочкой-выручалочкой», предполагает хо-
зяин барбершопа. Другая возможность — об-
ратиться к услугам мастеров из Средней Азии. 
«Это значит прочесать все обычные парикма-
херские, найти стоящих ребят и предложить 
им повысить уровень до барбера, — говорит 
Алексей Буланов. — Но есть один ограничи-
вающий фактор: человек должен идеально 
владеть русским языком. Все-таки барбер-
шопы — это по-прежнему премиум-услуги, 
свободное общение и взаимопонимание с 
клиентом — это обязательно. 

— Теоретически еще есть фактор эконо-
мии на стрижках, — размышляет менеджер. — 
Но таких ответов в моей рассылке было мало, 
больше уехавших. Вообще же теория говорит, 
что на подобных услугах вполне могут начать 
экономить в плохие времена.  

Действительно, простейший инструмен-
тарий для поддержания бороды и усов в по-
рядке (триммер с насадками) стоит как два-три 
похода в барбершоп. Вполне аргумент для 
того, чтобы перейти на «самообслуживание». 
Правда, для качественной стрижки раститель-
ности на лице необходимы хороший глазомер, 
твердая рука и хотя бы начальные навыки. 
Так что, скорее всего, никуда барбершопы из 
Москвы не денутся. Но привычку иметь своего 
барбера, похоже, придется отбросить.

Антон РАЗМАХНИН.

Эксперт объяснил, какую 
инфраструктуру Незалежной 
необходимо уничтожить
Россия продолжает наносить удары по 
объектам генерации электроэнергии 
на Украине. Вчера утром вновь была 
атакована энергетическая инфра-
структура в Киеве, а также в Сумской и 
Днепропетровской областях. В регио-
нах снова происходит веерное отклю-
чение света. По всей стране украинцев 
призывают экономить электричество, 
однако сами объекты энергетики вос-
станавливаются относительно быстро. 
Говорить о том, что Украина обесто-
чена и получила серьезный энерге-
тический ущерб, по крайней мере 
преждевременно.

Регулярные обстрелы объектов критиче-
ской инфраструктуры на Украине происходят 
с 10 октября. Повреждения наносятся в пер-
вую очередь электростанциям и подстанци-
ям. Воздушная тревога и веерное отключение 
электричества стало чуть ли не нормой для 
жителей Украины. В то же время, несмотря на 
все перебои в электроснабжении, критического 
ущерба по украинской экономике нанесено не 
было. Невредимыми остаются и подстанции с 
напряжением 750 кВт.

Конечно, стабильность электростанций 

была нарушена, и для ее поддержания власти 
ограничивают поставки электричества в районы 
и города. Президент Украины Владимир Зе-
ленский даже призвал украинцев сократить 
потребление электроэнергии и использовать 
ее только в вечернее время — с 17 до 23 ча-
сов. Однако поврежденные станции быстро 
восстанавливаются.

Через четыре дня после первой волны уда-
ров Зеленский уже заявил о восстановлении 
15 объектов энергосистемы. Еще 12 октября 
министр энергетики Украины Герман Галущенко 
заявлял, что около 30% энергетической инфра-
структуры выведено из строя, но через два дня 
украинский премьер Денис Шмыгаль объявил 
о полном восстановлении электроснабжения 
на Украине.

По российским же данным, которые опу-
бликовал спикер Госдумы Вячеслав Володин, 
удары нанесены по более чем 70 энергети-
ческим объектам Украины, в результате чего 
страна потеряла ровно половину генерирующих 
мощностей.

Готовность же к зиме, которую в Киеве 
официально называют «сложной», в украин-
ском правительстве оценили  на 90%, но все 
же порекомендовали гражданам запасаться 
теплыми вещами. Ожидается, что температура 
в квартирах не будет превышать 16°C. 

«Я считаю, что этих ударов, конечно, 
недостаточно, — рассказал в разговоре с 
«МК» эксперт Центра военно-политических 

исследований МГИМО Михаил Александров. 
—  Серьезного эффекта нет. Электричество на 
Украине есть, войска перебрасываются. Нам 
надо выбить все украинские электростанции. 
Атомные электростанции разрушать не надо, 
но их подстанции надо разрушать. Они обстре-
ливают Запорожскую АЭС, а МАГАТЭ по этому 
поводу ничего не говорит. Если это считается 
нормальным, то и мы тогда можем так же».

«Возможно, если постепенная эскалация 
и разрушение инфраструктуры будут продол-
жаться, то это можно рассматривать как способ 
заставить Зеленского капитулировать, посте-
пенно наращивая удары. То есть уничтожая 
сначала маломощную инфраструктуру, потом 
более мощную, тоннели, железнодорожные 
мосты», — полагает военный эксперт.

Но  нет уверенности в том, что такая так-
тика сработает. «Зеленский не капитулирует, 
пока мы вообще не вбомбим Украину в камен-
ный век. Поэтому надо думать о том, чтобы 

быстрее выбить все логистические возмож-
ности Украины».

Александров подчеркнул, что у России есть 
все возможности для ударов по украинским ло-
гистическим и энергетическим мощностям. «Все 
подстанции, не бомбя непосредственно АЭС и 
ГЭС, необходимо уничтожить. И это надо делать 
постоянно. Они их восстанавливают, а мы снова 
должны наносить удары. Можно по этим под-
станциям нанести мощный удар трехтонными 
бомбами, чтобы там вообще ничего не осталось 
и ремонтировать уже было бы нечего».

В дополнение к важным объектам укра-
инской энергосистемы, по словам эксперта, 
необходимо уничтожить Бескидский тоннель на 
Западной Украине, по которому Киев снабжают 
вооружением из-за рубежа. На выполнение та-
кой задачи хватит одного «Искандера», если не 
хватит возможностей крылатых ракет, считает 
Александров. 

Виктор ЖДАНОВ.

«В открытом море не обойтись без корм-
чего» — этот лозунг времен «культурной рево-
люции» лучше всего отражает главную суть ХХ 
съезда КПК. Китай действительно выходит в 
открытое море истории, для которого пока не 
созданы карты с рифами, мелями и прочими 
«бермудскими треугольниками». Чрезвы-
чайно эффективная система «социализм с 
китайской спецификой» недаром провозгла-
шена в Пекине «новой формой человеческой 
цивилизации». Ни классический капитализм, 
ни классический социализм не давали в столь 
короткие сроки столь масштабных резуль-
татов. Только синергия плановой государ-
ственной экономики и экономики рыночной 
при регулирующей роли правящей партии 
обеспечила «китайское чудо». Китайские 
коммунисты даже при желании не смогли 
бы вычитать маршрут дальнейшего пути ни 
у Маркса, ни у Ленина или Сталина, не говоря 
уж о Мао Цзэдуне или Дэн Сяопине. Путеше-
ствие за горизонт истории непредсказуемо 
и опасно. Вот почему ковчегу «Китай» с по-
лутора миллиардами человек на борту нужен 
опытный и мудрый кормчий. 

В Компартии Китая это поняли еще пять 
лет назад. На XIX съезде в 2017 году по итогам 
первой пятилетки правления Си Цзиньпина 
под девизом «Великое возрождение китай-
ской нации» было решено пересмотреть 
продиктованное Дэн Сяопином правило об 
ограничении пребывания на высшем пар-
тийном посту двумя сроками по 5 лет. Теперь 
же новые успехи и новые вызовы усиливают 
потребность в кормчем. Вопреки шипению за-
падных экспертов и прогнозам отечественных 
китаистов, участники ХХ съезда в третий раз 
изберут Си Цзиньпина Генеральным секре-
тарем ЦК КПК. Таким образом, окончательно 
подтверждается решение отказаться от вре-
менных ограничений на руководство партией. 
Скорее всего, после третьего последует еще 
и четвертый пятилетний срок пребывания 
Председателя Си на капитанском мостике. 

В 2032 году, когда должен пройти XXII 
съезд КПК, родившемуся в 1953 году Си 
Цзиньпину будет «всего» 79 лет. Мао Цзэдун 
прожил 83 года (1893–1976) и до последнего 
дня определял основные направления раз-
вития правящей партии и влиял на важные 
кадровые решения. Дэн Сяопин прожил 93 
года (1904 –1997) и, даже уйдя со всех офи-
циальных постов после событий на площади 
Тяньаньмэнь, оставался вершителем судеб 
Поднебесной через своих выдвиженцев на 
ключевых политических постах.

Пока неизвестно, будет ли на съезде изо-
бретен какой-то новый титул для Си Цзинь-
пина помимо уже употребляемого «ядро 
партии». Фактически это синоним титула 
«вождь». Возможно и нововведение —по-
литический словарь китайского партийного 
языка поистине безграничен. Но и без изо-
щренных новаций очевидно, что Си Цзинь-
пин уже превратился в вождя коммунистов и 
всей китайской нации, равного двум другим 
признанным вождям — Мао Цзэдуну и Дэн 
Сяопину. 

Настоящий вождь должен выдвинуть 
перед соотечественниками великую цель 
и возглавить продвижение к ней. Мао объ-
единил Китай и поставил его на рельсы со-
циализма. Дэн подхватил руководство стра-
ны, стоявшей на грани гибели в результате 
увлечения Мао ересями «большого скачка» 
и «культурной революции». Он разработал 
стратегию «реформ и открытости», которая 
после доработки стала назваться «социализ-
мом с китайской спецификой» и обеспечила 
старт фантастически успешного забега КНР 
к статусу великой державы. 

Как и его великие предшественники, 
Председатель Си выдвинул великую цель и 
уверенно ведет к ней Поднебесную. Долго-
срочный план Си Цзиньпина называется 
«Китайская мечта о великом возрождении 
китайской нации», а его выполнение к 2049 
году призвано обеспечить китайское пер-
венство в мире. Этот план был оглашен в 
самом конце 2012 года, сразу после XVIII 
съезда КПК. Были определены этапы эста-
феты. В 2021 году, когда исполнилось 100 
лет со времени создания Компартии, были 
выполнены все намеченные цели. Главная 
— создано общество среднего достатка 
«сяокан». Китай полностью избавился от 
нищеты — удалось вытащить из плачевного 
состояния последние 100 миллионов бед-
няков. Вдвое увеличились подушевые до-
ходы китайцев. Средний класс вырос до 400 
миллионов человек. Вдвое увеличился ВВП 
КНР. Эти успехи были достигнуты, несмотря 
на пандемию ковида и «холодную войну» 
Америки против Китая. 

На ХХ съезде будут много и подробно 
говорить и об этих великих, и о менее мас-
штабных успехах. Но главное, речь пойдет о 
следующем десятилетии. Еще на предыду-
щем, XIX съезде КПК был намечен следующий 
этап — до 2035 года «в основном осуществить 
социалистическую модернизацию». К тому 
времени предстоит еще раз удвоить подуше-
вые доходы граждан и ВВП державы. Тогда же 
было впервые оглашено решение отменить 
временные ограничения для Генерального 

секретаря ЦК КПК. Логика ясна — авторский 
проект должен исполнять автор, тем более 
что он явно владеет всеми необходимыми 
талантами как архитектора, так и прораба.

Следующий этап до 2035 года для Си 
Цзиньпина и ведомого им китайского народа 
будет труднее первого (2012–2021). Усили-
вается «холодная война». Америка начала 
ее в 2018 году после XIX съезда, который не 
только зафиксировал первые успехи «ки-
тайской мечты», но и недвусмысленно под-
черкнул решимость усиливать социалисти-
ческий компонент «социализма с китайской 
спецификой». Слова и дела Си Цзиньпина 
с тех пор подтвердили худшие ожидания 
американцев. А их ожидания от итогов ХХ 
съезда отразились в принятой на днях новой 
Стратегии национальной безопасности США. 
В ней Китай официально назван главным 
противником. 

Очень большой проблемой остается пан-
демия ковида, вирус мутирует и вынуждает 
вводить жесткий карантин в многомилли-
онных городах и целых провинциях. В этих 
условиях неизбежно торможение экономики и 
необходимо не допустить возврата в нищету 
бедняков, только-только вышедших из этого 
состояния. 

Предстоит решить проблему 280 мил-
лионов мигрантов — жителей отстающих 
провинций, которые ищут работу в высоко-
развитых городах и соглашаются на низкую 
зарплату и отсутствие социальных благ как у 
полноправных горожан с «хукоу», пропиской. 
Улучшения жизни терпеливо ожидают 600 
миллионов человек, давно избавившихся от 
нищеты, но так и не дотянувшихся до уровня 
зажиточности «среднего класса». Да и старе-
ние общества, безработица среди молодежи 
требуют постоянного внимания и затрат.

Несмотря на очевидное улучшение 
окружающей среды, предстоит сделать но-
вые болезненные шаги на пути к переходу к 
«чистым» источникам энергии, к «зеленому 
способу производства» и «зеленому образу 
жизни». 

В дни работы ХХ съезда мы узнаем много 
нового о реальном положении дел в Подне-
бесной. Узнаем мы и конкретные параметры 
развития на ближайшие 5 и 10 лет. Но из не-
скольких установочных статей Си Цзинь-
пина в партийных теоретических журналах 
и выступлений, из материалов недавнего 
7-го пленума ЦК КПК можно догадаться о 
главных решениях съезда. Прежде всего, они 
будут направлены на продолжение стратегии 
«китайской мечты о великом возрождении 
китайской нации». Продолжится смещение 
акцента экономики с экспортной ориентации 
на внутренний рынок. Новое звучание приоб-
ретет лозунг «общего процветания», который 
предусматривает сокращение разрыва в 
доходах и образе жизни, усмирение диктата 
монополистов и рост поддержки среднего и 
малого бизнеса, вытеснение чуждых мораль-
ных и культурных ценностей. Продолжится 
«охота на тигров и мух» — выявление и на-
казание больших и малых коррупционеров из 
числа членов Компартии и чиновничества. 

Еще больше внимания и средств будет 
уделяться укреплению военной мощи Под-
небесной перед лицом окружения страны 
новыми враждебными блоками и базами. 
В то же время Си Цзиньпин будет придер-
живаться своей излюбленной политики 
«стратегического терпения». Благодаря ей 
он без кровопролития умиротворил Синьцзян 
и Гонконг. Он явно надеется избежать братоу-
бийственной войны между китайцами с двух 
берегов Тайваньского пролива. Несмотря на 
все провокации Вашингтона, Пекин не попал 
в заботливо вырытую «волчью яму» и в духе 
мудреца Сунь-цзы не принимает опромет-
чивых решений, которые не просчитаны на 
несколько ходов вперед. 

Но, пожалуй, самый главный итог ХХ 
съезда будет состоять в усилении натиска 
«социализма с китайской спецификой» в его 
мирном состязании с либеральной капитали-
стической экономикой. В самом Китае вряд 
ли стоит ожидать ограничений предпринима-
тельского духа и дела — зачем резать курицу, 
несущую золотые яйца? На прошлом съезде 
говорилось, что рыночный сегмент дает 60% 
ВВП, обеспечивает 80% рабочих мест, более 
половины налогов. Зато в распределении 
национального богатства могут произойти 
большие и благоприятные перемены.

Для России решения ХХ съезда будут 
иметь очень большое значение. Стабильность 
и мощь нашего стратегического партнера как 
никогда полезны нам в условиях военных дей-
ствий на Украине. Нам нужен сильный Китай, 
а Китаю нужна сильная Россия. Временные 
трудности на фронтах вызвали недоумение 
в китайской блогосфере, надеявшейся на 
быструю победу чжаньдоу миньцзу — «воин-
ственной нации», как именуют Россию. Но это 
не повлияло на реальную политику Пекина, 
четко выполняющего все свои официальные 
и неофициальные обязательства. 

В открытом море мировой политики ко-
рабль «Китай» и корабль «Россия» остаются в 
едином строю. У них схожие ориентиры. Ими 
управляют испытанные кормчие.

В ОТКРЫТОМ МОРЕ НЕ ОБОЙТИСЬ 
БЕЗ КОРМЧЕГО

Проект социалистической модернизации Китая должен 
осуществлять ее автор — Си Цзиньпин

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
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НЕ ПРОПУСТИ!
«Оружие»

Длинные стволы на охоте 
— дискуссия о выборе опти-
мального гладкоствольного 
охотничьего оружия.
В канале — обзор и советы 
по выбору радиостанций 
для охоты.

«Природа»
Осень, река, бобры — 
раскрываем тонкости и 
секреты добычи бобра про-
ходными капканами.
Охота как соревнова-
ние — с клубом «Сафари» 
в бескрайние поля Сара-
товщины на соревнования 
по варминтингу.
Секреты коллективной 
удачи — что нужно знать 
начинающим охотникам, 
собравшимся на загонную 
охоту.

«Трофеи»
Земля невероятных воз-
можностей — в Буркина-
Фасо за трофеями из 
Большой африканской 
пятерки.
Блюда из кабана — се-
креты приготовления до-
бытого трофея.

«Рыбалка»
Охота на амурскую щуку 
— стратегия и нюансы 
ловли дальневосточной 
хищницы.
Малая Кокшага — тихое 
очарование малых рек Ре-
спублики Марий Эл.

«Альманах»
Охотничий полубог 
— охотничий путь ор-
нитолога и оружиеведа 
Сергея Александровича 
Бутурлина.

(
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ЧИТАЙТЕ В ОКТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

Криворожская ТЭС подверглась 
ударам несколько раз.

«НАДО ВГОНЯТЬ УКРАИНУ 
В КАМЕННЫЙ ВЕК»

ДЕНЬГИ ЕСТЬ, НО НЕ ДЕРЖИТСЯ

У ПАНИКИ 
ЗАПАХ «ГЕРАНИ»
c 1-й стр.

На этом фоне издевательством 
звучат призывы киевских началь-
ников уничтожать беспилотники 
с помощью огнестрельного ору-

жия, в том числе и охотничьего. По словам во-
енных экспертов «МК», это приведет только к 
жертвам среди гражданского населения, но 
«Гераням» вряд ли помешает достигать 
целей.

По мнению военного эксперта, члена 
«Изборского клуба» Владислава Шурыгина, 
утренние удары по инфраструктуре Украины 
наносились, скорее всего, только беспилот-
никами «Герань».

— Нет поводов думать, что применялось 
что-то еще. Обычно по видео взрыва видно, 
что это было — либо крылатая ракета, либо 
«Герань». То, что мы видели, — это результат 
ударов «Геранями».

Сейчас это кошмар для Украины. Сбивать 
их нечем. К тому же «Герань» стоит в десятки 
раз меньше, чем управляемая зенитная ракета 
ПВО. Украинцы пытались сбивать дроны ис-
требителями, но мы стали эти истребители 
сами сбивать. Сейчас стреляют в «Герани» из 
чего только можно. 

Было предложено поражать беспилотники 
стрелковым оружием. Ну, пусть стреляют — 
пусть перебьют себе кучу фонарей, окон, про-
дырявят крыши, может, кого-то случайно при-
стрелят. Это все от безысходности и немощи.

А по словам военного эксперта, редактора 
журнала «Арсенал Отечества» Алексея Леон-
кова, неделю удары наносятся не только бес-
пилотниками, но и более мощными ракетами. 
В данном случае важно, что удары наносятся 
методично.

— Удары действительно наносятся по кри-
тической инфраструктуре Украины, — сказал 
он. — Не только с помощью беспилотников 
«Герань-2», но и другими средствами пора-
жения, которые есть в арсенале Российской 
армии, — это крылатые ракеты воздушного, 
морского, наземного базирования. Выбор 
средства поражения зависит от характери-
стик целей. Если цель небольшая и достаточно 
нанесения удара с помощью беспилотника 
«Герань-2», то выбирается он. Если цель более 
значительная и требуется, соответственно, 
больший боезапас, тогда применяются другие 
средства поражения.

Эксперт уверен, что призыв использовать 
против «Гераней» стрелковое оружие, который 
озвучил экс-министр МВД Украины Антон Ге-
ращенко, говорит о том, что ПВО на Украине не 
справляется с поставленными задачами.

— Когда переходят к стрельбе из стрелко-
вого оружия по беспилотникам, это говорит о 
том, что у стороны отсутствуют эффективные 
средства ПВО. Дело в том, что разработкой 

системы ПВО на Украине, так называемым же-
лезным куполом, о которой говорила украинская 
пропаганда, занимались специалисты НАТО.

Они объединили все оставшиеся совет-
ские комплексы в единую информационную 
сеть — командную линию, к которой частично 
подсоединили и комплексы, которые поставля-
лись из стран НАТО. Такая система позволяла 
достаточно эффективно справляться с нале-
тами нашей авиации, поэтому мы работали с 
низких высот, чтобы не попадаться на радары 
этой системы.

Система ПВО была достаточно продуман-
ная — разведку за самолетами и вертолетами 
осуществляли другие средства наблюдения, 
например, спутники, беспилотники или та-
кие самолеты дальнего радиолокационного 
обнаружения, как «АВАКС». Они видели наши 
самолеты на подлете, давали целеуказание 
зенитным ракетным комплексам, которые били 
фактически из засады, с близкого расстояния. 
Отразить такую атаку самолеты и вертолеты не 
могли. Но эта система оказалась неэффективна 
против беспилотников, в том числе таких, как 
«Герань».

По словам эксперта, несмотря на то, что 
беспилотник — цель довольно крупная, а шум от 
приближающейся «Герани» довольно громкий, 
разведка НАТО их практически не видит.

— Что касается стрелкового оружия — 
автоматов, пулеметов, то оно не всегда себя 
оправдывает как средство ПВО. Для этого нуж-
ны специализированные системы, которые 
могли бы не просто отслеживать «Герани», но 

еще и стрелять на упреждение. А из автомата, 
а тем более из двуствольной винтовки сделать 
это практически невозможно. Вероятность 
попадания в «Герань», чтобы беспилотник не 
завершил свой полет поражением цели, очень 
низка, почти равна нулю. 

По словам эксперта, зафиксирован неу-
дачный случай, когда украинский МиГ-29 сбил 
«Герань».

— Самолет погнался за «Геранью», но так 
сманеврировал при этом, что врезался в нее. 
Летчик катапультировался, но неизвестно, жив 
он или нет. Это отдельный случай, который не 
подразумевает за собой какой-то системы. Но 
если украинская армия и дальше будет так дей-
ствовать, то количество самолетов у них резко 
сократится. Пока нет эффективного средства 
против беспилотников.

Таким средством, считает Алексей Леон-
ков, могут стать антидронные станции.

— В тех поставках, которые идут из стран 
НАТО, присутствуют антидронные станции. 
Они позволяют обнаруживать беспилотники, 
в том числе и «Герани». Сейчас вопрос в том, 
как быстро они их поставят, как быстро включат 
в систему, какими средствами будут сбивать 
дроны. Думаю, что основным средством бу-
дут выбирать переносные зенитные ракетные 
комплексы (ПЗРК). Скорее всего, будут выстав-
ляться передовые посты, которые по данным 
антидронных станций будут обнаруживать ази-
муты, с которых летят беспилотники, а дальше 
опытный оператор ПЗРК может их сбить.  

Дарья ФЕДОТОВА.
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В Москве завершились переговоры 
России с ООН по продлению зерно-
вой сделки. Речь идет о дальнейшей 
возможности вывоза украинского 
зерна на мировой рынок. К каким 
результатам в итоге пришли пере-
говорщики, пока неизвестно: тайна, 
покрытая мраком. Однако уже сейчас 
некоторые эксперты предполагают, 
что никакого продления по экспорту 
украинских зерновых на мировые 
рынки не будет. И на то есть объек-
тивные причины. 

Напомним, что с российской стороны 
в переговорах участвовал заместитель ми-
нистра иностранных дел Сергей Вершинин, 
а от Организации Объединенных Наций — 
заместитель генерального секретаря ООН 
Мартин Гриффитс.

На повестке дня стояли два вопроса. 
Первый — продление и расширение зерно-
вой сделки. Ее официальный срок завер-
шается 19 ноября, и заинтересованные в 
украинском сельхозэкспорте страны хотят 

ее пролонгации. На фоне возможного про-
довольственного кризиса в мире, особо для 
беднейших стран Африки и Азии, тема весьма 
актуальная. Но перспективы продления этой 
сделки пока что туманны, мы не знаем итогов 
переговоров.

Второй вопрос, который обсуждался в 
российском МИДе с представителями ООН, 
— содействие экспорту российского зерна 
и удобрений на мировые рынки. Дело в том, 
что когда 22 июля нынешнего года в Стам-
буле подписывался меморандум о зерновой 
сделке, то ООН своим влиянием и авторите-
том обещала добиться снятия препятствий 
с экспорта российской сельхозпродукции и 
удобрений.

Эту продукцию ждут многие страны в 
Африке и Южной Азии. Сейчас начинается 
посевная озимых культур, и для получения 
высоких урожаев без минеральных удобрений 
из России аграриям — что в Европе, что на 
других континентах — просто не обойтись.

Однако весь фокус в том, что если первая 
часть меморандума, по украинским зерновым, 

выполняется согласно графику, то вот с «зеле-
ной улицей» для российской сельхозпродукции 
вопрос, несмотря на заверения ООН, так и не 
решен. Судам с российским грузом запрещено 
заходить в иностранные порты, большие, круп-
нотоннажные корабли не сдаются во фрахт, 
не сняты ограничения во взаиморасчетах с 
покупателями. Какими были препоны для рос-
сийского экспорта, такими и остались.

Для кого в таком случае замышлялась эта 
самая «черноморская зерновая инициатива»? 
Понятно, что не для России, поскольку ее экс-
порт значительно отстает от уровня прошлого 
года. Да и не для тех бедных африканских и 
азиатских стран, которые традиционно по-
купают зерновые российского и украинского 
происхождения.

Судите сами: за три месяца реализации 
«черноморской зерновой инициативы» из 
трех украинских портов вышли 345 крупно-
тоннажных судов с сельхозпродукцией. Они 
вывезли более 7,7 миллиона тонн груза, в 
основном зерновых культур — пшеницы и 
кукурузы. Турецкая сторона, которая высту-
пает в данном вопросе посредником, даже 
считает, что зерновая сделка могла бы стать 
моделью для решения других проблем между 
Россией и Украиной. 

Вот только мониторинг показывает, что 
основными покупателями украинского зерна 
являются не беднейшие страны «третьего 
мира», а весьма развитые в экономическом 
плане европейские государства. В числе ли-
деров по закупкам — те же Турция, Польша, 
Румыния, а также Германия, Испания, Гол-
ландия. Из всех поставок 81% грузов купили 
именно они — на 625 миллионов долларов, 
хотя год назад эта цифра составляла поряд-
ка 380 миллионов. Тогда как нуждающиеся 
страны закупили в 7 раз меньше — на 146 
миллионов долларов вместо прошлогодних 
967 миллионов. Кому, спрашивается, грозит 
голодная и холодная зима?

Как предполагают некоторые эксперты, 
консенсус в ходе прошедших переговоров так 
и не был найден. Если ООН пообещает Мо-
скве, что снимет барьеры на пути российского 
экспорта, то кто поверит в эти заверения? 
Ведь три месяца назад такое обещание уже 
звучало, а воз и ныне там.

Аналитики не исключают, что и сама зер-
новая сделка продлеваться не будет. По той 
причине, что на Украине осталось не так уж 
много зерна для поставок на мировые рын-
ки. За оставшийся месяц оттуда все могут 
вывезти. 

Тем не менее экспорт российских зер-
новых в первой половине октября заметно 
оживился. С начала сезона, с 1 июля, и до 
середины октября отгружено 16,8 миллиона 
тонн основных видов зерновых. На начало 
нынешнего месяца было почти в два раза 
меньше. Однако общее отставание от уровня 
прошлого года составляет 12%.

Как нам пояснили в Зерновом союзе Рос-
сии, эта тенденция связана, прежде всего, 
со сложной геополитической обстановкой и 
опасениями импортеров отмены зерновой 
сделки. Кроме того, российская пшеница 
продается в среднем на 30 долларов за тон-
ну дешевле, чем европейская. Например, 
Франция торгует по 354 доллара, а Россия 
— по 325. 

— Барьеры на пути нашего экспорта со-
храняются, — поясняет директор департа-
мента Зернового союза России Елена Тюри-
на. — Наши производители сами проявляют 
инициативу по вывозу зерновых, расширили 
логистику поставок. Сегодня погрузка идет 
не только в основных наших портах — Но-
вороссийске, Таганроге, Ростове, — но и в 
других. Задействованы малотоннажные суда 
и в мелких портах, там объемы погрузки уве-
личились в 2–3 раза. 

Владимир ЧУПРИН.

— В ближайшие дни российский ры-
нок продолжит консолидацию около 1950 
пунктов. Поводов для активизации покупок 
нет, нефть хоть и прекратила падение и даже 
пытается «отскочить», но все равно стоит 
относительно дешево. Риски ухудшения 

состояния мировой экономики и снижения 
спроса на сырье в совокупности с ожиданием 
продолжения повышения ставок в США силь-
но давят на котировки нефти. Ситуация может 
начать улучшаться в начале зимы, когда Ев-
ропа прекратит закупку российской нефти, а 
США перестанут ее продавать из стратеги-
ческих резервов. В такой ситуации уровень 
$100 за баррель Brent может оказаться не 
пределом роста. Фундаментально наиболее 
сильно выглядит «Роснефть». К тому же ее 
бумаги на прошлой неделе выглядели на-
много лучше рынка. Не исключено, что ее по-
купают крупные стратегические инвесторы. 
Основным риском текущей недели видится 
не столько возможное дальнейшее снижение 
нефтяных котировок, сколько анонсирован-
ное заседание Совета безопасности России, 
ожидания которого будут психологически 
давить на «быков».

Алексей АНТОНОВ, 
аналитик 

«Алор Брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 17.10.2022

2006,48

— На прошлой неделе наблюдался 
сильный дисбаланс российского валют-
ного рынка. Он был вызван тем, что из-за 
опасений санкций против НКЦ из системы 
вывели существенное количество долларов, 

в результате образовалась их нехватка. На 
этом фоне доллар США у нас стал дороже к 
азиатским валютам по сравнению с внешним 
рынком. Аналогичная ситуация произошла с 
евро. Это создавало впечатление активного 
ослабления рубля, хотя оно носило по боль-
шей части технический характер. Однако 
уже в четверг рубль перешел к активному 
укреплению, в том числе к валютам недру-
жественных стран. 

На этой неделе позитивная тенденция 
продолжилась, рубль обновил недельный 
максимум к бивалютной корзине. Тем не 
менее слабость нефти и других сырьевых 
товаров, а также нестабильность мировых 
рынков, вызванная угрозой стагфляции (наи-
худший экономический сценарий, когда вы-
сокая инфляция сочетается с замедлением 
роста экономики или стагнацией), могут 
помешать дальнейшему укреплению рос-
сийской валюты.

Дмитрий БАБИН, 
эксперт 

«БКС Мир инвестиций»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 17.10.2022

61,7634
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На рынке потребкредитования наме-
тился разворот. После пяти месяцев 
подряд непрерывного роста экспер-
ты зафиксировали первое снижение 
объемов выдачи потребкредитов. На 
фоне сокращения реальных доходов 
граждан банкиры повышают требова-
ния к потенциальным заемщикам.

По данным НБКИ, количество выданных 
потребительских кредитов в сентябре 2022 
года составило 1,01 млн ед., снизившись на 
8,7% по сравнению с предыдущим месяцем. 
По сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года число потребкредитов сократи-
лось на 30,6% (в сентябре 2021 года — 1,45 
млн ед.). Больше всего кэш-займов в минув-
шем сентябре выдали в Москве (61,9 тыс. ед.), 
Московской области (51,3 тыс.), Краснодар-
ском крае (38,0 тыс.), Башкирии (37,5 тыс.) и 
Санкт-Петербурге (36,9 тыс.).

«После падения в марте в последующие 
месяцы вплоть до сентября сегмент потреб-
кредитов постепенно восстанавливался. Рост 
выдачи потребительских кредитов в апреле–
августе был обусловлен прежде всего эф-
фектом низкой базы после падения в марте, 
а также снижением ключевой ставки Банка 
России и сокращением рыночных ставок», — 
отметил директор по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков. По его словам, определяющим 
критерием при принятии банками решения 
о выдаче потребительского кредита и его 
параметрах по-прежнему является значение 
Персонального кредитного рейтинга (ПКР) 
заемщика.

Небольшую волну тревоги на рынке вы-
звала и частичная мобилизация, которая 
повысила риски по кредитованию потенци-
альных призывников. В результате банкиры 
начали ужесточать кредитную риск-политику. 
При этом реакция банков в части потребитель-
ского кредитования на недавнее снижение 
ключевой ставки ЦБ оказалась слабой. По 
некоторым видам кредитов, как, например, 
ипотека, ставки, напротив, начали расти. 

Как сообщила ведущий эксперт по 

кредитным продуктам Банки.ру Инна Сол-
датенкова, есть единичные случаи сниже-
ния отдельными игроками минимальных 
ставок и ставок, действующих при крупной 
сумме кредита и сроке кредитования более 
одного года. «Роста маркетинговых акций 
с плавающими ставками, а также запуска 
банками каких-либо специальных сезонных 
осенних акций, как это было распространено 
в предыдущие годы, мы не наблюдаем», — 
добавила эксперт.

«На рынке наблюдается тренд на рефи-
нансирование кредитов, ранее полученных 
по высоким ставкам. Со снижением ключевой 
ставки ЦБ «соревнование» за наименьшую 
ставку стало трендом, но в реальности по-
требитель получает стоимость займа намного 
выше заявленной», — отметил лидер трайба 
«Необеспеченное кредитование» банка «От-
крытие» Михаил Чамров. По его мнению, вос-
требованы кредиты с пятилетним сроком, а 
практика акционных предложений кредитов 
с плавающей ставкой действительно есть 
на рынке, но большого распространения не 
получила.

Чаще всего граждане брали потреби-
тельские кредиты на ремонт домов и квартир. 
По мнению аналитиков банка «Русский Стан-
дарт», сказался возросший спрос на покупки 

жилья в прошлом году на фоне выгодных ипо-
течных ставок. Самый популярный срок займа 
на обновление дизайна жилья — 36 месяцев. 
Чаще всего кредиты на обустройство жилья 
оформляют женщины. На них в сентябре при-
шлось 52% от всех таких заявок.

На фоне сокращения реальных доходов 
населения ухудшается качество необеспе-
ченных потребкредитов. Из-за увеличения 
уровня задолженностей по потребкредитам 
Банк России собирается ввести с 1 января 
2023 года количественные ограничения на 
выдачу потребкредитов банками и микро-
финансовыми организациями. Эти меры не-
сколько охладят активность потенциальных 
заемщиков.

Инна Солдатенкова напоминает, что в 
текущей ситуации обращаться за кредитом 
следует только когда есть реальная и срочная 
потребность в заемных средствах, которые 
вы потратите на серьезную цель. Например, 
покупка чего-то жизненно необходимого 

(холодильник, машина и т.д.), оплата лечения 
и т.д. «Не нужно брать кредит на импульсив-
ные покупки, поскольку эйфория пройдет, 
а возвращать его будет нужно», — говорит 
эксперт. По ее мнению, начинать выбор банка 
и продукта следует со сравнения условий 
банков, исходя из необходимых параметров 
кредита (сумма и срок). Важно также обра-
щать внимание на специальные условия: часто 
минимальные ставки действуют при крупной 
сумме или сроке кредита, оплате заемщиком 
личного страхования (стоимость которого 
чаще всего значительна) или при соблюдении 
иных условий. Нелишним будет посмотреть и 
на то, какие условия предлагает ваш банк (на 
счет которого вы получаете зарплату либо в 
котором вы имеете другие открытые банков-
ские продукты). 

По прогнозу Михаила Чамрова, до конца 
текущего года возможно незначительное сни-
жение ставок по кредитам наличными. 

Сергей АРТЕМОВ.

Ведь помимо сезонных и форс-мажорных 
есть обстоятельства постоянные и системные. 
Они куда более весомы, но о них официальные 
ведомства предпочитают умалчивать. Тот же 
Минсельхоз традиционно признает только 
одну проблему сельскохозяйственной от-
расли — природные катаклизмы, в основном 
засуху. Фактор сезонного плодородия играет 
лишь на «короткой дистанции», он не способен 
нивелировать бесконечно растущие издержки 
агрокомплексов на сырье, хранилища, транс-
порт, логистику, удобрения, упаковку. Все это 
взвинчивает себестоимость любого продукта. 
Когда отечественный товар на прилавках 
заканчивается, эта карета безудержной де-
шевизны превращается в тыкву, обвешанную 
злыми ценниками. И это, кстати, происходит 
не только в середине осени, но и в начале 
весны, когда цены на капусту, свеклу, мор-
ковь, картофель порой зашкаливают за 100 
рублей за килограмм. А этой весной было и 
того больше...

В стране остро не хватает мощностей хра-
нения, из-за чего аграрии теряют до трети ово-
щей. По данным Научно-исследовательского 
института Минфина, потребности сектора в 
них обеспечены не более чем на 30–40%, а в 
предприятиях первичной переработки — на 
20–30%. Когда урожай собран, необходимо 
сохранить и переработать порядка 60–70% 

от всего объема, поскольку лишь малая часть 
продукции может быть потреблена в сезон сбо-
ра. В последние годы потери картофеля почти 
в два раза превышали объемы его импорта. 
Фермеры и мелкие сельхозпроизводители 

вынуждены оставлять часть урожая неубран-
ной на полях в случае, если не удается обе-
спечить сбыт товара в сезон.  

Свои производственные задачи аграри-
ям приходится решать в режиме реального 

времени: это и посевная кампания, и сбор уро-
жая, и расчет перспектив экспорта, скованного 
всевозможными ограничениями. В частности, 
подорожанием фрахта и отказом судовла-
дельцев работать с российскими компаниями. 
В данном случае речь идет о форс-мажоре 
конкретно 2022 года, который накладывает-
ся на системные проблемы. Сегодня из-за 
санкций разрываются логистические цепочки, 
нарушаются поставки, срываются контракты, 
растут цены на семена (от которых овощевод-
ство зависит на 80%), импортную уборочную 
технику и комплектующие, энергоносители, 
минеральные удобрения. Наконец, повыша-
ются затраты на оплату труда рабочих. 

Сложно верить в официальный тезис о 
«небольшой коррекции» цен на овощи. Равно 
как и в то, что инфляция, согласно последнему 
прогнозу Минэкономразвития, по итогам года 
составит 12,4%. В сентябре Росстат зафикси-
ровал ее на уровне 13,7%, то есть в оставшее-
ся до конца года время она должна падать от 
месяца к месяцу. Но как это возможно, если 
дальше, в декабре, нас ждут внеплановое 
повышение тарифов ЖКХ, покупательский 
предновогодний ажиотаж, ослабление ру-
бля — по мере увеличения объемов импорта, 
сокращения экспорта и роста спроса на ино-
странную валюту. Ну и, конечно, динамику 
потребительских цен определяет в основном 
плодоовощная продукция. В сентябре цены на 
нее были на максимально низкой отметке ис-
ключительно благодаря сезонному фактору. 
Теперь их уже ничто не сдерживает. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Зерновую сделку по вывозу пшеницы 
с Украины могут не продлить

А ХЛЕБ И НЫНЕ ТАМ

НА КЭШ-
КРЕДИТЫ 
УПАЛ СПРОС
На какие цели чаще 
всего граждане берут 
потребкредиты?

На заседании 20–21 октября Евро-
комиссия собирается рассмотреть 
вопрос об ограничении биржевой 
стоимости газа, когда котировки 
«голубого топлива» зашкаливают 
за экстремально высокие отмет-
ки. Ценовой «потолок», который 
будет формироваться на голланд-
ской бирже сырья, предполагается 
установить не только в отношении 
России, но и остальных поставщи-
ков энергоресурсов. 

Предложенный Брюсселем чрезвычай-
ный механизм регулирования ценообра-
зования на газовом рынке, как сообщает 
Financial Times, предусматривает введение 
максимальной стоимости сырья, по которой 
страны союза смогут без проблем закупать-
ся энергоресурсами. В качестве ориентира 
ценового «потолка» авторы инициативы на-
мерены взять котировки «голубого топлива», 
фиксируемые на голландской онлайн-бирже 
TTF, которая с 2016 года служит крупнейшим 
торговым узлом Европы по продаже как 
трубопроводного, так и сжиженного газа. 
Брюссель рассчитывает, что именно такой 
инструмент «поможет избегать скачков цен, а 
также спекуляций, которые могут затруднить 
поставки газа некоторым участникам ЕС».

Пока ситуация с летучими углеводо-
родами в странах континента не вызывает 
опасений: по данным Ассоциации операто-
ров газовой инфраструктуры Европы, за-
качка сырья продолжается и в настоящее 
время в подземных хранилищах Старого 
Света составляет около 98 млрд кубоме-
тров (при вместимости 107 млрд). Впрочем, 
даже близкие к максимальным запасы в ПХГ 
крупных стран ЕС не гарантируют спокойного 
прохождения осенне-зимнего периода, по-
скольку хранилища зачастую обеспечивают 
лишь 25–30% потребляемого в Европе в 
отопительный сезон газа.

Максимальный уровень газовых коти-
ровок пока не определен. На предыдущем 
экстренном совещании, состоявшемся 9 
сентября, министры энергетики ЕС не смог-
ли договориться о конкретной планке, выше 
которой соглашения по газовым сделкам 
рискуют оказаться аннулированными. По 
неофициальным данным, Еврокомиссия 
предлагала «потолок» в $540 за тысячу ку-
бометров. Тогда биржевая стоимость на 
мировом рынке превышала этот показатель 
чуть ли не в пять раз.

Надо признать: к середине октября 

биржевые котировки существенно снизи-
лись — за тысячу кубометров c поставка-
ми в ноябре теперь требуют всего $1400, 
тогда как еще пару месяцев назад стои-
мость кубометра была практически вдвое 
выше. Впрочем, еще год назад такой же 
объем оценивался всего в $350–400. Тем 
не менее стимул к резкому рывку биржевых 
котировок «голубого топлива» существует. 
Как сообщает Bloomberg, буквально на днях 
Пекин запретил крупным государственным 
компаниям своей страны перепродавать газ 
в Европу. Временный мораторий на экспорт 
углеводородов собираются установить и 
Соединенные Штаты, которые являются 
основным поставщиком сжиженного газа 
странам ЕС. В результате стоимость энерго-
носителей рискует вновь вырасти, и страны 
континента опять столкнутся с топливным 
дефицитом.

«Никто не знает, какая будет зима в 
Европе, а ведь именно от погоды зависит 
цена на газ, — предупреждает финансовый 
аналитик BitRiver Владислав Антонов. — Чем 
холоднее зима, тем больше расход газа из 
ПХГ и выше цена на топливо для потреби-
телей». Запасы в подземных хранилищах 
континента крайне дифференцированы. В 
ЕС лишь 18 из 27 стран располагают под-
земными мощностями для хранения то-
плива. Одни государства накопили более 
90% сезонных объемов энергоресурсов, а 
другие не смогли набрать даже половину 
требуемых запасов.

«Газовые котировки в течение ближай-
шего времени — буквально нескольких не-
дель — могут вырасти на 100–150%. Если 
наступит холодная зима, а поставки из Рос-
сии останутся на прежних, почти нулевых 
уровнях, то биржевые цены на газ снова пре-
высят $3000 за тысячу кубов. При введении 
«потолка» на газ цена может подскочить еще 
на тысячу долларов», — считает эксперт.

Ну а предлагаемый европейскими 
властями механизм «потолка» для всех 
поставщиков газа вряд ли поможет сбить 
цены на топливо. В такой ситуации у ряда 
крупнейших поставщиков энергоресурсов 
на европейский рынок возникнет возмож-
ность переориентировать свои поставки в 
азиатские терминалы, представители кото-
рых готовы платить большую цену. «Не все 
продавцы (в том числе Россия и страны Пер-
сидского залива) будут готовы мириться с 
ограничением цены, — полагает специалист 
по товарно-сырьевым рынкам «Финмир» Ва-
лентина Милашевская. — Это может приве-
сти к развороту СПГ-танкеров прямо в море 
и смене курса на страны Азии или любого 
другого региона, готового платить рыночную 
цену за поставки энергоносителей».

Николай МАКЕЕВ.

ГАЗОВЫЙ «ПОТОЛОК» 
ПРИДАВИТ ЕВРОПУ
Брюссель грозит ввести 
предельные цены 
на энергоресурсы
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Артем и Георгий Азатьяны обви-
няются в том, что предоставили 
место для взрывчатки на семей-
ном сельскохозяйственном скла-
де в Армавире. Именно там, по 

версии следствия, опасный груз перенесли из 
одной фуры в другую.

Донбасские корни

— Почему вообще пало подозрение на 
вашу семью? Вы или ваши сыновья открыто 
сочувствовали украинской стороне?

— Глупость полная! Сами подумайте, как 
мы можем сочувствовать украинской сторо-
не, если всю сознательную жизнь я прожил в 
Донбассе?

— И родились там?
— Нет, родился я в селе Микоян Армянской 

ССР. Но когда мне было три года, мы с семьей 
переехали на Украину, в город Макеевка До-
нецкой области. Мой отец — военный, служил 
во внутренних войсках, но в основном выпол-
нял такие мирные обязанности, как фотограф, 
оформитель… Забавно, что я, когда служил на 
Западной Украине, тоже все время оформлял 
Ленинские комнаты.

Так вот, какое-то время мы прожили в Дон-
бассе, а потом перебрались в Армавир. Когда 
наш дом в Макеевке сносили, отцу предложили 
компенсацию в 1000 рублей, и он за половину 
этой суммы купил глиняную хатку. Потом уже 
кирпичный дом построили. Школу я окончил в 
Армавире, окончил пединститут, потом армия, а 
из армии я снова вернулся в Макеевку, к брату. 
Так что никаких проукраинских настроений в 
моей семье не было.

— Расскажите о вашей жене.
— Она тоже из Макеевки. Мы на свадьбе 

у моего товарища познакомились, пожени-
лись. Она лечила мою тетку, та мне и посо-
ветовала: «Присмотрись, хорошая девочка». 
Мы поженились, опять переехали в Армавир. 
До этого, в Макеевке, я на дому ремонтировал 
радиоаппаратуру, но здесь на такие доходы со-
держать семью было уже трудновато. Поэтому 
занялся сельским хозяйством — по договору 
с армавирским комбинатом сдавал семечки 
подсолнечника на переработку. А продукты 
переработки — масло, жмых — продавал. Для 
этих целей и арендовал землю, где сейчас 
находится склад нашей компании. Все по-
строено с нуля, бизнесом этим занимаемся 
почти 20 лет. На днях выиграли суд по выкупу 
земельного участка. Когда подсолнечником 
стало невозможно заниматься по ряду причин, 
занялись переработкой сои. Так и работали до 
сегодняшнего дня. 

— Сколько всего детей у вас?
— Два сына. Старший, Георгий, пока так и 

не женился, ему 33 года 10 октября исполни-
лось, когда он был уже задержан по подозре-
нию. Младший Артем — ему 30 лет, женат, мое-
му внуку сейчас 4,5 года, а внучке 1,5 года.

— Где они росли, какое образование 
получили?

— Росли тоже в Макеевке. После школы 
Георгий окончил Московский университет неф-
ти и газа. Несколько лет прожил в Москве.

— Работал?
— Да, в какой-то газпромовской компании. 

Пока учился, мы ему помогали деньгами, по 10 
тысяч рублей. А когда начал работать, квартиру 
снимать, стали еще больше отправлять. Он 
говорит: «Пап, так Москва же, не Армавир». 
Хотя он не выпивоха, не ходок по ресторанам, 
скромный парень. Потом я ему позвонил и 
говорю: «Давай, сынок, приезжай-ка ты до-
мой. Я чувствую, генералом ты там не ста-
нешь, у генералов свои дети… А мне тут нужны 
мужчины».

— Это в каком году было?
— Где-то лет пять назад. Я ушел в 2016 

году на пенсию, пенсию назначили 8,5 тысячи 
за 40 лет стажа.

— А Артем?
— Окончил школу, Кубанский госунивер-

ситет, потом — Армавирский педагогический 
институт. Одно образование у него юридиче-
ское. Я его взял к себе юристом, в основном он 
занимался налоговыми делами. Но последние 
два месяца он решил развиваться самостоя-
тельно. Переругались они с братом, а я уже 
не мог ничего с этим поделать. Во-первых, 
они совершенно разные по характеру люди, 
а во-вторых, оба взрослые мужчины, куда я 
там буду лезть?

— На какой почве произошел 
раздор?

— Из-за кризиса в делах. Последнее время 
фермеры ломят такую цену, что заработать на 
этом невозможно. Артем сказал: мол, что я за 
копейки тут буду впахивать. И уехал в Крым. 
Снял себе квартиру и, по сути, жил на два дома. 
Раз в неделю, обычно в выходные, приезжал к 
семье, а потом обратно. Там с инфраструкту-
рой не как здесь, цены на сырье приемлемые 
можно найти. 

— Но общаться вы, как я понимаю, не 
перестали?

— Нет, конечно. Наоборот, благодаря уси-
лиям Артема и у нас работа нет-нет да была, 
сырье он нам привозил. 

Две фуры от Ивана Иваныча

— Давайте перейдем к событиям по-
следнего месяца. Насколько я понял, не-
задолго до подрыва Крымского моста вы 
ездили на малую родину. Там погиб ваш 
родственник?

— Да, это племянник моей жены. Хороший 
был мальчишка. Служил в МЧС сапером. В че-
тыре утра в казарму залетели три «Хаммерса», и 
погибли сразу 13 человек, их просто размазало 
по стенкам. Отец не пошел на опознание, у него 
больное сердце. Мать опознала его только по 
татуировке на спине.

— И вы ездили туда на траурные 
мероприятия?

— Я не мог не поехать. Похороны сначала 
были намечены на одну дату, но тело выдали 
раньше, и надо было срочно выезжать. Позво-
нил Георгию, позвонил Артему, все поехали. На 
таможенном посту простояли всю ночь, так как 
машин было много. Дальше поехали по Украи-
не, кругом взрывы, разряды, снаряды, танки, 
ужас. Доехали кое-как до Макеевки, успели… 
Простились, поддержали родственников и 
поехали домой.

— После этого никаких значимых со-
бытий не происходило?

— Нет, ничего не происходило. Артем уехал 
по делам в Краснодар. Это было то ли 6-го, то 
ли 7 октября. 

— И все-таки кто попросил ваших сы-
новей принять грузовик с грузом, где, по 
версии следствия, была взрывчатка?

— Вы о каком сейчас грузе говорите? Ведь 
на самом деле их было два.

— ???
— В том-то и дело. И от одного и того же 

человека.
— Можно конкретнее?
— Месяц назад к Артему обратился его 

знакомый из Крыма. Он сказал: «Артем, я хотел 
ставить линию грануляции (установка для изго-
товления гранул из измельченных полимерных 
отходов. — Авт.), но уже не потяну. Хочешь, 
у себя на базе поставь. Оборудование тебе 
привезут». Короче, предлагал купить у него 
оборудование. Сначала сын заинтересовался, 
а потом его отговорили: мол, вложений много, 
а прибыли никакой. Да и сама техника, как я по-
том посмотрел, примитивная. Китайский шир-
потреб, по типу нашей сноповязалки, даже еще 
проще. Но знакомый стал настаивать — типа, 
оставьте у себя на хранение, а потом я заберу. 
Или пусть ваши машины, когда будут ехать за 
сырьем в Крым, захватят это оборудование, я 
его здесь приму.

— Как зовут этого приятеля?
— Я не знаю. Иванычем вроде его 

называли.
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В деле о подрыве моста фигури-
руют как минимум два «Иваныча». 
Во-первых, это фигурант дела, 
который, по версии следствия, 
нанимал и координировал пере-
возки того самого груза, — Руслан 

Иванович Соломко, арестованный вместе с 
остальными подозреваемыми. Во-вторых, за-
гадочный «Иван Иванович», чье имя значилось 
в накладной как получатель и осуществлявший, 
согласно пресс-релизу ФСБ, контроль за всей 
группой.

— И Артем согласился?

— Да, он позвонил трактористу и сказал: 
придет машина, разгрузи ее.

— Откуда пришло это оборудование?
— Этого никто не знает.
— А фура какая привезла? 

Иностранная?
— Нет, русская. Наша местная фура, «Ка-

мАЗ» с прицепом, по-моему.
— А что это за оборудование?
— Вот, посмотрите фотографию. То, что 

вы видели, это остатки. Потом его вывезли 
ребята, буквально на прошлой неделе. Машина 
как раз шла за зерном, и в нее большую часть 
загрузили, но все не поместилось.

— А кто повез?
— Повез наш водитель Саша.
— А где разгружался?
— Где-то в Херсоне (отметим, что один из 

предполагаемых террористов, Руслан Соломко, 
который якобы организовал транспортировку 
взрывчатки, с августа находился в Херсоне. 
— Авт.).

— Он ехал через Крым?
— Ну да. Все документы в норме были, его 

проверяли на дороге, он благополучно доехал. 
Я вчера с ним разговаривал.

— А кто принимал груз?
— Этот же Иваныч, который общался с 

Артемом, по-моему, и принимал.
— Александр получил какое-то возна-

граждение за этот рейс?
— С какой стати? Он у нас на зарплате, это 

его обязанность. Скажем везти — он везет.
— После того как Александр доставил 

груз, что-то странное происходило?
— Ничего не происходило. Пока мост не 

взорвался.
— Теперь давайте поговорим о фуре, 

которая взорвалась на мосту. Как она к 
вам попала?

— Как мне рассказал Георгий, он приехал 
на работу, видит — стоит фура на обочине. Во-
дитель спрашивает: это такой-то адрес? Мне 
сказали разгрузиться у вас на территории. Кто 
сказал? Я не знаю, вот телефон, звоните. А это 
телефон Артема. Брат у него спрашивает: что 
за машина, какие-то номера заграничные. А тот 
говорит: попросили ребята, надо ее выгрузить 
у нас на базе. Жора начал ругаться: на фиг она 
нам нужна, у меня и так работы полон рот, еще 
и ты загружаешь посторонними вещами.

— Но Артем его все-таки убедил?
— Он сказал: на один день приютите, зав-

тра заберут. Так и случилось.
— Когда разгружали, ничего странного 

не заметили?
— Представьте, ничего. Паллеты, поддоны. 

На них какой-то груз кубической формы, и все 
это замотано пленкой в несколько слоев. Он не 
просвечивается, он ничем не пахнет.

— А к то прису тствовал при 
разгрузке?

— Тракторист Юра и двое рабочих, Артур 
и Алексей. Их всех в итоге задержали, но уже 
отпустили. Сначала здесь допрашивали, а по-
том они с моими сыновьями в Симферополь 
ездили. Всех на полиграфе прогнали.

— Они участвовали в разгрузке?
— Конечно, они помогали, там же стропы 

нужно зацепить, удержать. Вы поймите, работа 
здесь очень тяжелая. Иной раз мы находимся 
здесь круглосуточно. Бывает, что машина днем 
грузится где-то в дальнем колхозе за 300–500 
верст. Пока она доедет, уже ночь.

— И сын ваш Георгий присутствовал 
при разгрузке?

— Нет, Жоры не было.
— А как ваши грузчики узнали, в ка-

кую именно фуру надо перегружать 
поддоны?

— Номер фуры вроде Артем назвал. Или 
Иваныч этот звонил, я не помню уже.

— Как вообще вели себя водители этих 
фур? Может, поясняли, что за пленка такая 
и для чего она нужна?

— Нет. Второй водитель (Махир Юсубов, 
погибший при взрыве грузовика на мосту. — 
Авт.), пока шла погрузка, сидел на лавочке 
и разговаривал с двумя армянами, которые 
мимо проходили — замученные, небритые. 
Они на своем языке говорили, никто их не по-
нял. Этих случайных армян тоже забирали, 
камеры зафиксировали их беседу. Правда, 
недолго держали, дня два. Они, по-моему, 
вообще мигранты.

Допросы и задержания

— Итак, 7-го вечером фура загрузилась 
и уехала. Что было дальше? Как вы узнали 
о взрыве на мосту?

— В телефоне новости прочитал. Думаю, 
ни фига себе. Я же Артему говорил: сынок, будь 
осторожен. Это зона боевых действий. Все 
ожидают, что украинцы получат эти «Хаммерсы» 
дальнобойные, и, не дай бог, ты попадешь под 
удар. У меня сердце чуть не оборвалось, я же 
не знал, что сын в Краснодаре. Думал, что он 
к себе в Симферополь поехал. Сначала не мог 
ему дозвониться, потом он взял трубку: «Па, 
я здесь». — «Слава богу, ты живой. Взорвали 
мост, я же тебе говорил, прекрати эти поездки. 
Сиди дома, уже хватит».

— Это был единственный разговор?
— Потом я еще раз позвонил, спросил: 

ты где? Он говорит: меня вызвали в управле-
ние ФСБ. А вскоре и мне позвонили. Говорят: 
срочно выезжайте на работу. Приезжаю, от-
крываю ворота, хочу заехать, а патрульная 
машина поперек въезда встала. И не пускает 
меня какой-то ихний старшой, говорит: «Ма-
шину оставьте здесь, а сами идите пешком». 
Я говорю: «Слышь, будешь командовать у себя 
дома. Я инвалид, я еле хожу. Я сейчас машину 
во двор загоню, это мой двор. Поставлю на 
стояночку там, где и должна стоять, а не по-
перек дороги».

— Вы сразу подумали о той фуре?
— Какая фура… Мы с Жорой думали, что к 

нам пришли из-за хищения сои в одном хозяй-
стве, недавно был такой случай. А они прут на 
меня, как будто готовы разорвать. «Вы знаете, 
что случилось?» — «Да не знаю, расскажи-
те, чтобы я знал». — «Вот так и так, взорва-
ли Крымский мост». — «А мы при чем? Мы не 
террористы, не диверсанты». Короче, начали 
расспрашивать о первой машине с грузинскими 
номерами. Она, когда выезжала от нас, попала 
в зону видимости камеры, что установлена на 
соседнем здании газонаполнительной станции. 
Походили, пофотографировали базу, всё обла-
зили. Все время спрашивали: вот это что такое? 
Зерномет. А это что такое? Зерносушилка. А 
это что такое? А это что такое? А как работает 
маслопресс?

— Что они сделали с оборудованием, 
оставшимся от первой партии?

— Ничего не сделали, оно так и 
валяется.

— Не опечатали, не изымали?
— Ничего не опечатали, ничего не изыма-

ли. Потому что ни один анализ не показал следы 
взрывчатых веществ.

— Какой анализ?
— Тут были и собаки, и кошки, и микро-

скопы, и тысячи анализов сделали. И ни один 
анализ ничего не подтвердил. Собака как при-
шла, так и ушла. Всю одежду наших работников 
забрали, кроме моей, все проверили — ничего 
не нашли.

— Но вас, естественно, спрашивали о 
первой партии?

— Да, повезли в Следственный комитет, 
и там опять начались расспросы. Как раз по 
поводу железа, которое в первый раз привез-
ли. Говорю: за железо я вам пояснить не могу. 
Звоните сыну Артему, он вам все расскажет. 
Много раз я слышал от сотрудников фамилию 
Соломко. 

— И что Артем им рассказал?
— Он сказал, что привозили оборудование. 

Документы он передавал местному фермеру 
Сергею, а потом Сергей отдал бумаги какому-то 
человеку на букву З.

— Может, Злобе (по версии ФСБ, граж-
данин Украины Владимир Злоба подделал 
документы на груз. — Авт.)?

— Может быть.
— А почему документы Сергею отда-

вали? О каких документах речь?
— Иваныч сказал отдать документы ему. 

То есть это оборудование Сергей хотел посмо-
треть для себя. А потом посмотрел, понял, что 
оно никчемное, и отдал его Злобе.

— Что было дальше? Задержали 
не только Артема, но и второго вашего 
сына?

— Никто никого не задерживал! Когда 
я второй раз был в Следственном комитете, 
Жору там тоже допрашивали. И отпустили. Мы 
вместе вышли, попрощались и разъехались. 
А потом я уже узнал, утром, что, оказывает-
ся, Жоре позвонили ночью и сказали ехать 
срочно в Симферополь, в Крымское след-
ственное управление. И он взял с собой всех, 
кто присутствовал при погрузке, тракториста 
Юру и двоих рабочих. Загрузил в свою ма-
шину, и они поехали. Где вы встречали таких 
террористов?

— И в Симферополе их сразу же 
задержали?

— Нет, они поселились в гостинице.
— Адвокаты у них государственные 

были?
— У Жоры первое время адвоката не было, 

он в пробку по дороге попал, а у Артема был. 
Адвокат потом на суде спросил: где ваши дока-
зательства? Где данные экспертизы? Ничего не 
предоставили. Кто-то сказал, то ли судья, то ли 
еще кто: есть же показания свидетелей. Каких 
свидетелей? А вот они: Артур, Леха, Юра. Наши 
же сотрудники. Что они могли сказать? Всё, как 
было, сказали, то же, что и я вам говорю.

— До суда вы связывались с Артемом 
и Георгием?

— Да, до задержания они говорили, что 
проходили дважды полиграф, но исследование 
на сто процентов показало, что они не при-
частны к теракту. Там всего, включая наших 
пятерых армавирских, больше десяти человек 
допрашивали. Последний раз Жора успел 12-го 
вечером мне позвонить, он плакал, я слышал по 
голосу: «Папа, найди мне хорошего адвоката, 
я нахожусь в изоляторе, меня задержали». 
Перед этим позвонил какой-то тип, предста-
вился следователем, сказал: избрана мера 
пресечения — задержание. Ну и все. А сейчас 
адвокаты попытались попасть к сыновьям в 
СИЗО, но их не пустили, ответили, что люди 
с фамилией Азатьян у них не числятся. Мне 
интересно теперь только одно: когда отпустят 
моих сыновей?

— Вы для себя как-то объяснили, что 
произошло? Почему никто не заметил, что 
в грузовике взрывчатка?

— Потому что там был нормальный груз! 
Никакой взрывчатки. Вы посмотрите снимки. 
По ним видно, что взрыв направлен не сверху 
вниз, а из-под моста и накрывает машину. 
Причем в этот момент машина целая и даже 
продолжает двигаться. Это все провокация. 
Но они хотят из нас сделать крайних.

Кто и в чем виноват?

Оставим за скобками суждения Самвела 
Азатьяна о технологии взрыва — ни он, ни мы 
не являемся специалистами по взрывотехнике. 
Исходим из того, что выводы экспертов ФСБ 
основаны на результатах экспертизы и бомба 
действительно находилась в грузовике.

Но стоит ли одинаково судить тех, кто 
организовал подрыв, и, так сказать, соучаст-
ников поневоле?

В истории современной России было не-
мало терактов. И не раз у террористов появля-
лись невольные сообщники — те, кто недогля-
дел, недопонял, не поинтересовался. Прояви 
эти люди хоть чуть больше сообразительности, 
и трагедии можно было бы избежать.

Интересно проследить, как менялась 
строгость наказания за глупость и лень.

13 сентября 1999 года произошел второй 
за четыре дня теракт в Москве — был взорван 
дом на Каширском шоссе, погибли 124 чело-
века. Накануне участковый ОВД «Нагатино-
Садовники» Дмитрий Кузовов проверял под-
вал дома на предмет наличия взрывчатки. Но 
сначала он не разглядел мешки с гексогеном 
среди аналогичных мешков с сахаром, а потом 
и вовсе не проверил помещение, поскольку 
подвал оказался закрыт. Кузовова не стали 
привлекать к уголовной ответственности. Его, 
правда, уволили из органов, но уже через два 
месяца восстановили на работе.

24 августа 2004 года в воздухе практи-
чески одновременно взорвались самолеты 
Москва–Сочи и Москва–Волгоград, погиб-
ли 89 человек. Бомбы привели в действие 
террористы-смертницы. Незадолго до вылета 
их в аэропорту «Домодедово» досматривал 
сотрудник линейного отдела милиции капитан 
Михаил Артамонов, но ничего подозрительно-
го не обнаружил. Его приговорили к 7 годам 
лишения свободы за халатность.

Сегодня же действия братьев Азатьянов, 
допустивших загрузку фуры взрывчаткой, 
фактически приравнены к терроризму. По-
нятно, что раскрыть подрыв Крымского моста 
для силовиков — дело чести. То, что группу 
диверсантов обезвредили за сутки, можно 
считать большим успехом. И все же Артем и 
Георгий — не сотрудники правоохранительных 
органов. Едва ли можно ожидать от них той 
проницательности, какой часто не облада-
ют те, кому это положено по долгу службы. А 
значит, записывать их в террористы наравне 
с остальными организаторами подрыва как 
минимум странно и негуманно.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

В распоряжении «МК» оказалось 
постановление об избрании меры 
пресечения одному из обвиняе-
мых в подрыве Крымского моста. 
Напомним, 13 октября Киевский 
райсуд Симферополя арестовал 
по делу о теракте на Крымском 
мосту пять человек. В закрытом 
судебном заседании было принято 
решение о заключении под стра-
жу бизнесменов Артема и Георгия 
Азатьянов, гражданина Армении 
перевозчика Артура Терчаняна и 
граждан Украины Романа Соломко 
и Владимира Злобу. 

На момент заседания суда 13 октября 
одному из задержанных, Артему Азатья-
ну, не было предъявлено обвинение, он 
находился в статусе подозреваемого. 
Следователь СКР в ходатайстве указы-
вает, что «в неустановленное время и в 
неустановленном месте неустановленные 
лица создали организованную группу в 
целях совершения террористического 
акта для устрашения населения, дестаби-
лизации деятельности органов власти и 
воздействия на принятие органами власти 
РФ решения о прекращении проведения 
специальной военной операции на тер-
ритории Украины». 

По версии следствия, в группу были 
вовлечены вышеназванные люди, а также 
иные соучастники. Отмечается, что ее 
члены за пределами России изготови-
ли взрывное устройство неустановлен-
ного типа и обеспечили его доставку на 
фуре одного из арестованных — Артура 
Терчаняна — из Поти в Армавир. Откуда 
фура, принадлежащая по документам 
племяннику погибшего при взрыве во-
дителя Махира Юсубова, уехала в на-
правлении Крыма. При этом в документе 
говорится, что действия членов группы 
были умышленными, а взрывчатка была 
замаскирована под груз. Когда грузовое 
авто заехало на мост, то «неустановлен-
ные соучастники обеспечили приведение 
взрывного устройства в действие». 

По данным следствия, Роман Соломко 
в период с августа по 8 октября находился 
в Херсоне, откуда «предоставил органи-
заторам террористического акта инфор-
мацию о способе доставки взрывного 
устройства грузовым автотранспортом из 
иностранного государства в РФ». 

Он же через Владимира Злобу ор-
ганизовал грузовой транспорт и место 
перегрузки в Армавире. Соломко коорди-
нировал передвижение обеих фур. Судя 
по роли, он и есть тот загадочный «Иван 
Иванович», чье имя было вписано в на-
кладную, с которой Махир Юсубов ехал 
в Симферополь. Отчество Соломко также 
Иванович. 

Роль Владимира Злобы, по версии 
следствия, свелась к фрахтовке фуры 
Юсубова и предоставлению водителю 
ложной информации о получателе груза и 
месте его нахождения в Симферополе. 

Артем Азатьян согласовал с братом 
место на складе в Армавире. А в вину его 
брату Георгию Азатьяну, соответственно, 
ставится предоставление помещения. 
Артура Терчаняна арестовали за провоз 
груза. 

Артем Азатьян был задержан вече-
ром 12 октября. В случае если его вина 
будет доказана, ему может грозить срок 
от 12 лет. 

В эти выходные уже в Москве, в Бас-
манном суде, были арестованы еще трое 
подозреваемых. Это гендиректор фирмы 
«ТЭК-34» Олег Антипов, а также Александр 
Былин и Дмитрий Тяжелых. По всей ви-
димости, они занимались оформлением 
фальшивых документов на смертоносный 
груз.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

ТЕРАКТ 
РАЗЫГРАЛИ 

В ЛИЦАХ
Выяснились роли 

каждого 
из подозреваемых 

в подрыве Крымского 
моста

Московский городской суд в по-
недельник вынес приговор Борису 
Чукаеву — бывшему спецназовцу 
элитного спецподразделения ФСБ 
«Альфа», обвинявшемуся в серии 
убийств. Двое его подельников не 
дожили до суда: они скончались 
в СИЗО с интервалом в несколько 
недель.

Как сообщал ранее «МК», Чукаева, 
еще одного отставного альфовца Алек-
сандра Чуканова и сотрудника компании 
«Авуар Дельта» Андрея Воскресенского 
задержали в конце 2019 года. Их арест был 
обставлен с большой помпой и тщательно 
подготовлен. На то имелись основания: 
например, квартира Воскресенского была 
оборудована мощной аппаратурой слеже-
ния за периметром. А в загородном доме 
Чукаева в Новогорске была внушительная 
охрана. К тому же отставник не расставал-
ся с пистолетом «Глок», подаренным ему 
президентом Абхазии. Но задержание 
прошло спокойно. При обыске на даче 
одного из задержанных во Владимирской 
области были изъяты гранатомет, гранаты 
Ф-1, тротиловые шашки и поддельные по-
лицейские удостоверения, а также фаль-
шивые номерные знаки.

Три преступления, в которых обвиня-
ли компанию, были совершены уже после 
увольнения Чукаева и Чуканова из орга-
нов. Все криминальные деяния были так 
или иначе связаны с финансовой группой 
«Метрополь». Чуканов после выхода на 

пенсию устроился в личную охрану Айдара 
Котюжанского — председателя банка с 
таким названием. Однако вскоре телох-
ранитель поругался с боссом и решил его 
убить, для чего привлек своих приятелей. 
В январе 2001 года, когда Котюжанский 
подходил к своей «БМВ», припаркован-
ной возле спорткомплекса ЦСКА, рядом 
взорвалась подержанная «шестерка». Но 
финансисту повезло: он и охранник по-
лучили лишь ожоги.

Затем злоумышленники создали 
собственную инвестиционную компа-
нию, назвав ее так же — «Метрополь». По 
сути, это была контора по околпачиванию 
коммерсантов: им предлагали сделать 
вложение с дальнейшей сверхприбылью, 
хотя никаких «барышей» бизнесмены не 
получили бы. Роковую ошибку допустил 
владелец Люберецкого рынка Илья Двор-
кин. Он выделил на развитие «Метропо-
ля» 5 миллионов долларов, а когда понял, 
что прибыли ждать не стоит, попытался 
вернуть свои деньги. В ноябре 2008 года 
Дворкин и его водитель Виктор Журавлев 
приехали в офис к Чукаеву и Чуканову на 

Донской улице, откуда так и не вышли. Их 
тела найти не удалось.

В мае 2012 года, по версии следствия, 
жертвой убийц стал крупный чиновник, глава 
департамента платины ФГУП «Алмазювели-
рэкспорт» Александр Васильев. Эта контора 
также держала счета в банке «Метрополь», 
а посему преступники, по всей видимости, 
могли получить информацию о снятии круп-
ных сумм с вкладов. Когда Васильев забрал 
из банка 1,5 миллиона долларов и вышел из 
офиса на Остоженке, чтобы отправиться 
на деловую встречу, его похитили и убили. 
Тело Васильева также не нашли.

Расследование дела сопровождалось 
многочисленными скандалами. В част-
ности, супругу одного из обвиняемых, Ан-
дрея Воскресенского, заподозрили в под-
купе свидетеля с целью облегчить участь 
своего мужа. Позднее эти обвинения были 
сняты. Кроме того, оперативники, получив 
информацию о возможном месте захо-
ронения тела Васильева рядом с домом 
Чукаева, фактически испортили участок 
соседки арестованного; настолько активно 
(и безуспешно) велись там раскопки.

Но главным сюрпризом стала ско-
ропостижная смерть двоих обвиняемых. 
Чуканов и Воскресенский неожиданно 
умерли в СИЗО, причем почти одновре-
менно — в августе прошлого года. Один 
скончался от почечной недостаточности, 
которую спровоцировал коронавирус, 
другой умер от сердечного приступа. В 
итоге на скамье подсудимых оказался 
один Чукаев. Мосгорсуд приговорил его 
к 18 годам лишения свободы с последую-
щим ограничением свободы на 2 года. 
Потерпевшим осужденный выплатит 8 
миллионов рублей. Впрочем, вдова Вик-
тора Журавлева осталась недовольна ре-
шением суда. «Я считаю, смерть за смерть, 
Чукаеву нужно было давать пожизненный 
срок. И мы очень надеемся, что тела все 
же найдут», — сказала она.

Дмитрий БОЛЕНКОВ.

УБИЙЦА ИЗ «АЛЬФЫ» 
ОТСИДИТ ЗА ПОКОЙНИКОВ

Наро-Фоминский городской суд вынес приго-
вор Умеджону Жабборову, обвинявшемуся в 
ограблении вдовы знаменитого поэта, певца 
и артиста Александра Градского. Мужчина до 
последнего пытался убедить судью, что он в 
компании земляков-таджиков хотел лишь по-
пугать Марину Коташенко. Но ему никто не 
поверил.

Напомним, преступление было совершено в дека-
бре прошлого года, через месяц после смерти Градско-
го. Вдову артиста Марину Коташенко подкараулили на 
Киевском шоссе. Четверо бандитов перегородили ей 
дорогу на белом «Мерседесе», заставили вернуться в 
коттедж, откуда похитили 100 миллионов рублей. При-
чем Коташенко даже отвезла преступников обратно 
на Киевское шоссе, где они пересели в тот же белый 
«Мерседес». Именно номер этой машины (его запомнил 
один из свидетелей) позволил быстро выйти на вла-
дельца Умеджона Жабборова. Он же оказался одним 
из соучастников преступления. В январе 2022 года 
мужчина вернулся в Москву, и его поймали благодаря 

системе распознавания лиц. Остальных грабителей 
найти не удалось (среди них — бывший домработник 
Градского), они по-прежнему в розыске. Из похищенных 
денег вдове вернули лишь 5 миллионов рублей.

Жабборов частично признал свою вину. Однако он 
опроверг показания вдовы, что они были вооружены 
пистолетами. 28-летний таджик заявил, что у них были 
лишь муляжи и вообще изначально они договаривались 
о дорожной «подставе». На самом деле у грабителей 
были пневматические пистолеты, но Марина Коташенко 
в той ситуации едва ли могла бы собраться с мыслями 
и оценить, чем именно ей угрожают  бандиты. Кстати, 
Жабборов на одном из заседаний упомянул, что один 
из его подельников по имени Махмуд некоторое вре-
мя назад уже грабил самого Градского в московской 
квартире — заставил отдать деньги из сейфа. Тогда 
артист якобы не стал обращаться в полицию.

Гособвинитель учел прошлую судимость Жабборо-
ва за дачу взятки и попросил приговорить его к 10 годам 
лишения свободы. Суд в итоге вынес вердикт — 8 лет 
и 2 месяца колонии строгого режима. Также грабитель 
должен будет выплатить моральную компенсацию 
Марине Коташенко — 300 тысяч рублей.

Федор УЖОВ.

ВДОВУ ГРАДСКОГО 
ХОТЕЛИ ПОДСТАВИТЬ, 
НО НЕ ОГРАБИТЬ
За громкое ограбление 
ответил лишь один 
из разбойников

пенсию устроился в личную охрану Айдара 
Котюжанского — председателя банка с 
таким названием Однако вскоре телох-

ДоД нской улице, откудаа татак и не вышли. Их 
тела найти не удалось.

В мае 2012 года по версии следствия

Остальные члены шайки до приговора не дожили

Следователи 
работают 
на Крымском 
мосту.

Одна из главных загадок — почему 
ни в одной, ни в другой фуре 
не обнаружили взрывчатку.
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Подавляющему большинству 
женщин, родивших первенца в 
25+, а то и в 30+, невозможно 
понять, что движет совсем юными 
девушками, решившими родить 
в 16–17 лет. У каждой из таких 
мам-девочек своя судьба, и, как 
правило, тернистая…
«МК» поговорил с двумя такими 
женщинами, и они сошлись в 
одном: как бы ни было поначалу 
трудно, даже порой немыслимо 
трудно, преодолеть можно все. И 
стать, вопреки всем злопыхателям, 
счастливой мамой. Пусть и не 
сразу.

Невозможность окончить учебу и освоить 
профессию, отсутствие гулянок — «все в ее 
годы на дискотеках, а она с памперсами во-
зится!», недосып и недоедание, физическая 
усталость, слишком тяжелая для еще хрупкого 
организма, необходимость самой решать 
житейские проблемы… Необходимость вот 
так сразу, резко повзрослеть. Помимо всего 
этого до 18 лет рожать «не принято», и каждый 
такой случай вызывает удивление и чаще 
всего осуждение, даже в кругу близких лю-
дей. А ведь юным матерям как никому нужна 
поддержка родных... 

«Сказать, что я испытала 
шок, — это ничего 
не сказать»
Татьяне Богулёвой сейчас 31, родом она 

из Нижегородской области, из небольшого 
городка Кстово. Сына родила в 17 лет, а своих 
девочек-двойняшек — уже «нормально», в 25. 
В этом году дочки пошли в первый класс.

— Мои родители развелись, когда мне 
было 11 лет, я стала жить вдвоем с мамой. 
Когда мне было 15 лет, подруга познакомила 
меня со своим старшим братом Анатолием. 
Ему было 18 лет. Я к тому моменту только 
закончила в куклы играть и, конечно же, Толю 
вообще не рассматривала как мужчину. Мы 
продолжали видеться в общих компаниях, и, 
когда мне уже исполнилось 16 лет, с его и моей 
стороны стал проявляться какой-то взаимный 
интерес. Мы стали понемногу сближаться. 
Вскоре начались взрослые отношения...

В июне 2008 года Тане исполнилось 17 
лет, а в августе она узнала, что беременна.

— Сказать, что я испытала шок — ничего 
не сказать, — вспоминает Татьяна. — 17 лет, 
своего жилья нет, только школу окончила, в 
институт поступила — и такая новость! Да и 
у Толика уже на тот момент особых перспек-
тив не было, он часто менял работу, дохода 
толком не было.

Первой эту новость я рассказала маме, 
и, естественно, радости у нее она не вызвала. 
Маме на тот момент было 37 лет, сама моло-
дая, а тут еще внук нежданно-негаданно. По-
том узнали мои бабушка и дедушка. У бабушки 
была истерика, человек из СССР и консерва-
тивных взглядов… Зато дедушка сказал, что 
всегда поможет и поддержит мой выбор. Мой 
родной отец сказал мне те же слова.

— А как молодой отец ребенка 
отреагировал? 

— Толик был очень рад, и его семья тоже. 
Он мечтал о сыне, мечтал, чтобы у ребен-
ка была его фамилия. Но я все равно очень 
боялась, мне было сложно принять решение 
оставить ребенка. Я всегда хотела учиться, 
работать, путешествовать, получать хорошие 
деньги, купить квартиру, машину и т.д. И пре-
красно понимала, что сейчас вся моя жизнь 
круто изменится. Работы у меня не было, 
денег тоже, получается, что я буду сидеть на 
чьей-то шее… 

Выбор дался Тане очень сложно, она при-
знается, что много плакала, но ребенка в итоге 
решила оставить. 

Живот рос, она видела, как ее подруги 
гуляют и наслаждаются юностью, а ей при-
ходилось сидеть дома, ходить по врачам, 
сдавать анализы. 

— В женской консультации на меня 
смотрели косо, видно же было, что мне еще 
совсем мало лет. Беременность протекала 
хорошо, чего не скажешь об отношениях с Ана-
толием. С работой у него было по-прежнему 
неважно, жили мы у меня с моей мамой. На 
тот момент я начала понимать, что связать с 
этим человеком жизнь было большой ошиб-
кой. Но страх остаться одной с ребенком в 17 
лет перевешивал. 

Таня призналась, что у них не было денег 
купить одежду, коляску, кроватку... Все соби-
рали по родственникам и друзьям. В апреле 
Татьяна родила сына Владимира. Сейчас ему 
уже 13 лет. 

Первый месяц все было относительно 
гладко, Анатолий помогал, пытался где-то 
подрабатывать, но со временем становилось 
все хуже. Молодая ячейка общества вместе 
с малышом жила за счет семьи Тани. Когда 
сыну было 4 месяца, Татьяна нашла работу 
официанткой, стала получать хоть какие-то 
собственные деньги.

«В то утро я решила, 
что буду менять жизнь»

С Анатолием все чаще случались кон-
фликты, в основном из-за его работы, вернее, 
из-за ее отсутствия. Однажды в ходе очеред-
ной крупной ссоры юная мама его выгнала.

— На следующее утро я проснулась вся 
в слезах и с огромной болью в душе, — про-
должает Татьяна. — Был невероятный ком от 
разочарования, страха и еще больше — от 
неизвестности. В то утро я решила, что буду 
менять жизнь. Вове было 6 месяцев, на дворе 
зима… Мне 18 лет. Анатолий пробовал вер-
нуться, но я решила, что отношения нужно 
прекращать. 

— А вы вообще любили его, вначале, 
может?

— На тот момент я не понимала, люблю 
ли я его и любила ли вообще. Я думаю, что он 
был просто человек, который меня заметил в 
мои 15 лет, который смог проникнуть в душу. 
Отношения были больные, причем с самого 
начала. Но я верила, что вот родится ребенок 
и все изменится. Но нет, стало только хуже. 
Так в 18 лет я осталась с ребенком на руках. 
Анатолий, конечно, сначала говорил, что сына 
не бросит и будет постоянно присутствовать 
в его жизни. Но это продолжалось, навер-
ное, только в первый месяц после нашего 
расставания. Потом все реже и реже. Меня 
поддерживала моя семья и его семья, осо-
бенно его мама, она дарила Вове одежду, 
игрушки… 

А моя бабушка, которая изначально была 
плохо настроена ко всей этой истории, просто 

растворилась в ребенке. Я пыталась найти 
работу получше, сначала устроилась в не-
большое кафе, потом мне удалость найти 
место в известной кофейне в ТЦ.

Институт молодой маме пришлось бро-
сить (она училась на менеджера и даже не 
окончила 1-й курс), так как работала она те-
перь два дня через два по 12 часов. С ребен-
ком сидели обе бабушки и мама. 

Настоящая любовь 

Когда сыну шел второй год, жизнь ста-
ла налаживаться. У Татьяны появился свой 
стабильный доход, нянек у мальчика было 
достаточно, и 18-летняя Татьяна уже могла 
отдыхать, встречаться с подругами. На ее 
день рождения, на 19-летие, они с друзьями 
решили позвать одного их хорошего знако-
мого из общей компании, который как раз 
вернулся из армии. В тот момент Татьяна и 
не предполагала, что этот человек станет 
ее судьбой. 

— Раньше я Павла вообще не замечала, но 
в тот день что-то изменилось, и я на него стала 
смотреть по-другому. В тот вечер мы долго 
разговаривали, я рассказывала, что случилось 
у меня за этот год, он — про армию… После 
моего дня рождения мы стали постоянно об-
щаться, но отношения не завязывались, мне 
было страшно вновь ошибиться. 

— Вы задумывались, станет ли он хо-
рошим отцом для вашего сына? 

— Сначала я не рассматривала его как 
потенциального отца для Вовы, и не пото-
му, что была не уверена в нем, а потому что 
считала, что если у меня будут какие-то от-
ношения, то пока что они будут только мои, 
и я не буду вмешивать в них ребенка. Чтобы 
вводить мужчину в семью, нужны огромные 
чувства друг к другу и уверенность. Мы ре-
шили попробовать. 

— Его не смущало, что у вас есть сын, 
которого вы, кстати, так рано родили? 

— Нет, совсем не смущало, он всегда 
знал про него, и, приходя ко мне в гости, играл 
с ним, даже несколько раз оставался с ним 
посидеть, когда никто из родных не мог, а я 
работала. К тому времени родной папа Вовы 
уже полностью исчез из нашей жизни. Хотя 
его мать по-прежнему общалась с внуком, 
брала его к себе периодически. 

…Шло время, Вове уже стукнуло пять. 
Отношения с Павлом были стабильные и се-
рьезные. К тому времени Таня продвинулась 
по работе, стала менеджером в кофейне, 
денег хватало. 

— Вроде бы все наладилось. Я молодая, 
красивая, ребенок уже подрос, хорошая ра-
бота и любимый человек. Действительно лю-
бимый, потому что только с ним я поняла, что 
такое любовь, как можно держаться за руку, 
целоваться, долго говорить… И как хорошо, 
когда он просто рядом, нет чувства страха, 
неуверенности в завтрашнем дне.

«Быть многодетными 
родителями ничуть 
не страшно» 
Павел хотел и своих детей, но Таня не 

была готова вновь стать матерью. И без того 
все было хорошо у нее в жизни. Все же, видя 
желание мужа, она стала задумываться о 
будущем ребенке. 

— Представить, что у нас будет двойня, 
никто не мог, я даже не могла подумать об 
этом! — признается она. — И вот, опять «две 
полоски», но на этот раз желанные. Чувства 
были совсем другие. Я отправилась на первый 
скрининг. Почему-то очень волновалась, бро-
сало в холодный пот, и сердце билось быстро-
быстро. Я сидела в очереди и звонила Паше, 
а он успокаивал: «Все будет хорошо». Настала 

моя очередь, легла на кушетку, волнение не 
проходило, врач стал смотреть и говорит: 
«Вот одно сердечко, все хорошо, развитие 
по норме, а вот и второе сердечко». Я в это 
мгновенье вообще будто провалилась куда-
то: как второе, может, это ошибка? Такого 
шока я никогда не испытывала. Я не могла 
представить, как можно справиться с двумя 
детьми одновременно?! 

— Ну а Павел как воспринял? 
— Паша тоже в шоке был, не поверил, пока 

не увидел фото со скрининга. В 22 недели 
узнали, что обе девочки, но он не расстроился, 
хотя я знаю, что он хотел мальчика и девочку. 
Бодро сказал, что никаких мальчиков и не надо 
и что как здорово, когда две девочки!

Так они стали многодетными родителями. 
У сына Володи появились сестренки — двой-
няшки Виктория и Валерия. 

— С тремя детьми в доме вообще никогда 
не бывает скучно! — улыбается мама. — Вова 
с самого начала очень полюбил сестренок, 
до сих пор очень помогает с ними; сидел с 
девочками, пока садик был на ремонте, играет 
с ними в настольные игры. Дочки пошли в 
первый класс, очень любознательные, любят 
школу. Пользуясь внешним сходством, они 

часто пытаются запутать родителей, меняют 
одежду и представляются друг другом. Но 
сейчас-то мы уже их различаем, нас не об-
мануть! А вот когда они были совсем мелкие, 
однажды ночью перепутали их и пытались 
дважды накормить одну и ту же.

Быть многодетными родителями совер-
шенно не страшно, а ведь многие начинают 
жалеть нас, когда узнают, что у нас трое де-
тей, спрашивают: как мы справляемся?! Да 
нет ничего невозможного! Все то же самое, 
просто в тройном размере: покупки, готовка, 
уборка, поездки. С каждым из детей нужно 
успеть поболтать, послушать, как прошел 
их день, помочь с уроками, придумать, как 
проведем выходные. С Пашей у нас все бы-
товые заботы делятся на двоих, он может 
так же приготовить ужин, картошку, плов 
или шарлотку. Проводим вместе выходные, 
куда-то ездим, летом на природу, иногда на 
ночь с палатками. 

Папа у нас рыбак, и девочки тоже при-
страстились к рыбалке, даже фотоконкурс 
однажды выиграли «Как я провел лето» (на 
фото они с удочками были). Пришлось им тоже 
удочки купить, легкие карбоновые, и девочки 
сами могут ловить, только вот закидывать не 
научились еще… 

— Сейчас вы уже можете назвать плю-
сы раннего материнства?

— Мне сейчас 31 год, старшему 13 лет, 
младшим почти 7. В классе старшего я самая 
молодая мама, но это ведь здорово, ведь 
я на одной волне с сыном, могу понять его 
интересы, музыку, которую он слушает… В 
детстве мы с ним играли в догонялки, лепи-
ли крепость, катались на горках. Мне было 
не стыдно прийти мокрой с горки наравне с 
сыном, это было весело, ведь я сама к тому 
моменту только-только выросла. Я никогда 
не ругала детей за грязные вещи и за то, что 
они прыгали в лужи, — это же детство, это 
весело…

Возможно, я так рассуждаю именно по-
тому, что рано родила; я много раз слышала 
от более взрослых женщин такие слова: не 
валяйся в снегу — мокрым будешь, не прыгай 
в лужи — промокнешь, не сиди в песке — ис-
пачкаешь одежду! С сыном мы говорим про 
дружбу, разбираем ситуации, и вместо того, 
чтобы ругать его, я лучше помогу ему, ведь не 
так давно я сама училась дружить и общать-
ся, жить в обществе, взрослеть. Я понимаю 
его фразы, например, когда он говорит: «в 
игру надо задонатить, чтоб скину купить». 
Я молодая, и впереди вся жизнь, а дети уже 
большие, и здорово, что мы можем делать 
все вместе. 

«Мне удавалось поспать 
лишь час в сутки»

Людмила Тучина родилась в Анадыре, в 
суровом чукотском краю. Сейчас она живет в 
Буденновске, ей только-только исполнилось 25 
лет, а у нее уже четверо детей: восьмилетние 
(им скоро девять) мальчики-двойняшки и две 
дочки, восьми и полутора лет. Восьмилетняя 
Василиса — дочь второго мужа Люды (от его 
предыдущего брака, мать не захотела оста-
вить ее себе), которую она приняла и полю-
била как родную. 

Своих двойняшек, Костю и Женю, Люд-
мила родила в 16 лет от другого мужчины, 
первой юношеской любви. Она откровенно 
рассказала нам о своем таком непростом 
материнском счастье. 

В 15 лет у нее случилась первая любовь. 
По возрасту Люда была почти что ровесницей 
Джульетты, но вот Ромео был чуть ли не вдвое 
старше шекспировского. Однако любви, как 
говорится, все возрасты покорны. 

— Чем он вас привлек? Не смущало, 
что он настолько старше? 

— Он красиво ухаживал. Казалось, что он 
меня хорошо понимал, ведь он был умней и 
опытней в сравнении с моими сверстниками. 
Мне льстило, что такой взрослый, брутальный 
мужчина так сильно влюбился в меня. Он 
всегда знал, что я чувствую, чего мне хочется. 
Он влюбился, и я влюбилась. Это была беше-
ная, сумасшедшая любовь, хотя и со своими 
сложностями и проблемами. Потом я узнала 
о том, что беременна.

Возлюбленный Людмилы работал во-
дителем, «возил депутатов местной думы» 
и мог обеспечить юную маму и их будущего 
ребенка. Безусловно, это была противоза-
конная любовь. Но он пообещал жениться на 
забеременевшей от него девушке, и проблем 
с законом удалось избежать. 

— Мама вас поддержала, когда 
узнала, что вы ждете ребенка, или был 
скандал? 

— Мама была в шоке, но она сама рано 
меня родила, в 17, поэтому только сказала: 
«решай сама, это твой выбор». Ее в 17 лет 
заставляли родные избавиться от ребенка, но 
она отказалась и теперь не жалеет. Да, я пони-
мала, что будет сложно, но все равно решила 
рожать. Хотя и муж тоже сомневался, стоит 
ли так рано? От меня тогда все отвернулись 
— одноклассники, друзья. Морально было 
тяжело. Мы стали с мужем жить отдельно. 

Учебу пришлось прервать, но Людмила 
смогла самостоятельно подготовиться, сда-
ла экзамены за девятый класс и получила 
аттестат. Пришла сдавать экзамены летом 
с огромным животом, в котором находились 
ее двойняшки. 

— Когда я узнала на УЗИ о двойне, это 
стало еще большим потрясением. Но у меня в 
роду есть двойни и по маминой, и по папиной 
линиям. Гинеколог в женской консультации 
была тоже в шоке — она впервые видела та-
кую юную беременную, да еще и с двойней. 
Но меня хвалили, что я не пропускаю приемы 
у врачей, что вовремя сдаю все анализы — 
я была дисциплинированной беременной. 
Когда родила (у меня было кесарево), все 
жутко болело, было тяжело, но когда я взяла 
их на руки, то почувствовала такое счастье, 
что заплакала. Они были такие малюсенькие 
и такие хорошенькие, мои детки… Со здоро-
вьем у них все было прекрасно, они родились 
доношенными. В тот момент я поняла, что я 
теперь в жизни не одна и что теперь это у меня 
главное в жизни. 

Самая юная в городе мама вообще была 
образцовой родительницей. В детской по-
ликлинике ее тоже хвалили за то, что она во-
время посещала с двойняшками всех врачей. 
«Меня ставили в пример более старшим ма-
мам, которые пропускали приемы и говорили, 
что им тяжело детей собрать к врачам», — 
говорит Люда. 

Девушка призналась, что первое время 
после рождения сыновей ей было настолько 
тяжело, что она плакала вместе с ними, когда 
они не могли заснуть ночами. По очереди 
кормила, по очереди качала на руках. 

— Первые несколько месяцев мне уда-
валось спать всего лишь час в сутки. Выйти с 
ними на улицу погулять — это вообще отдель-
ная история. Тяжело было их двоих собрать, 
спустить коляску с пятого этажа... Сейчас я 
об этом уже с улыбкой вспоминаю, но тогда 
от отчаяния опускались руки. Не знаю, как я 
это выдержала. 

Когда мальчикам не было еще и полугода, 
сотрудники местной опеки настояли на том, 
чтобы юная мама окончила 10-й и 11-й класс, 
и Людмила пошла учиться в вечернюю школу. 
Муж работал, поэтому вечерами с двойняш-
ками оставались или волонтеры — девочки 
из соседнего детского дома, или подружки 
Люды. «Бабушку, мою маму, просили сидеть 
с ними, когда меня нет, но ее хватило на пару 
месяцев», — улыбается Люда. 

Потом они c мужем переехали в Красно-
дарский край, потому что там жили бабушка 
и дедушка Людмилы и могли помогать. Бра-
тишки в 2 года 8 месяцев пошли в садик. Люда 
работала в разное время то диспетчером в 
такси, то продавцом в магазине. Чуть легче ей 
стало тогда, когда сыновья немного адаптиро-
вались и перестали болеть, посещая сад. 

— Когда они заболевали вдвоем, это был 
ад. Я плакала вместе с ними. И в больницах, 
бывало, лежали все вместе с кишечными ин-
фекциями, которые привезли с моря…

— А были счастливые моменты в то 
время? 

— Конечно! Они же такие интересные — 
двойняшки! Они похожи внешне, но не близ-
нецы. Друг за другом все повторяют, стоят 
горой друг за дружку... Хотя, бывает, и дерутся, 
приходится их разнимать. Когда подросли, 
стали постоянно соревноваться между собой, 
кто из них что лучше сделает. 

Увы, родной папа мальчиков не испыты-
вал к ним должной любви. 

— Он всегда был холоден к ним… Он ведь 
изначально не хотел детей, он любил меня, а 
детей воспринимал как некое дополнение ко 
мне. Мы много раз сходились и расходились 
на протяжении четырех лет. Все-таки сейчас я 
уже понимаю, что это была нездоровая любовь 
маленькой девочки и взрослого мужчины. 
После очередной ссоры я сама ушла от него. 
И уже больше мы не сходились, потому что я 
встретила своего второго мужа и только тогда 
поняла, что значит настоящая любовь.

Новая семейная жизнь

— Когда мы встретились с Сёмой, я так-
совала, возила людей. В тот день я стояла 
на автостанции, а он приехал с другом в ма-
газин, у них сломалась машина. Им пона-
добился ключ, чтобы снять аккумулятор. И 
я им помогла, — улыбается Людмила. — Я 
ему понравилась, он попросил телефон. На-
чали общаться, и все закрутилось. Очень 
быстро поняли, что не можем друг без друга. 
Он научил меня любить себя. Ценить себя. 
Эти отношения в корне отличались от тех, что 
были у меня с отцом двойняшек. Оказалось, 
что любовь не надо заслуживать, что я ее и 
так достойна. И что меня можно любить только 
за то, что я есть…

Мечта о полноценной счастливой семей-
ной жизни с любящим ее и ее детей мужчиной 
приобрела для Людмилы реальные очертания. 
Всего через три месяца после знакомства 
они поженились. Косте и Жене было на тот 
момент четыре года, а Семен привел с собой в 
их семью свою дочку Василису, их ровесницу. 
Мальчишек Семен с радостью усыновил и 
сказал, чтоб их родной отец даже и не по-
являлся на горизонте, это его сыновья и он 
их никому не отдаст. 

Почти сразу после свадьбы всей семьей 
переехали в Буденновск, в Ставропольский 
край, — мужа направили на новое место служ-
бы. Он сразу предупредил Люду, что его туда 
должны в скором времени перевести, и она, 
конечно, не возражала против переезда. 

Через три года появилась на свет их 
Варенька. «Старшая дочка очень ждала се-
стренку и, когда она родилась, постоянно ее 
нянчила; она и сейчас мне с ней все время 
помогает», — поделилась молодая мама. 

Но женское счастье Людмилы рухнуло 
в одночасье. Мужа, как профессионального 
военного, направили в зону СВО. Три месяца 
назад он погиб. 

Все это время Людмилу поддерживают 
крестная ее дочки и друзья. 

После того как молодая женщина, много-
детная мама, осталась без своей половинки, 
без мужского плеча, излишне говорить, как 
тяжко ей приходится одной с четырьмя деть-
ми. Она еще находит в себе силы ухаживать 
за больной мамой Семёна… Сейчас Людмила 
работает неполный день, денег, конечно, не 
хватает. Пока что никаких выплат, полагаю-
щихся в таких случаях, от государства они не 
получили. Ждут уже третий месяц. 

Особенно плохо без отца мальчишкам. 
Они вместе ходили на рыбалку, по грибы, 
постоянно что-то мастерили, строили, когда 
жили в селе. После того как папы не стало, 
мальчишки пообещали защищать маму. 

— Они сказали, что никогда никому не 
дадут меня в обиду. Они уже пытаются де-
лать какую-то мужскую работу в доме, что-то 
прибить, прикрутить, хотя у них еще не очень 
получается, — с грустной улыбкой говорит 
Людмила. — Но именно они, дети, помогают 
мне не падать духом, жить дальше и даже 
радоваться жизни.

Напоследок она дала совет девочкам, 
которые решают рожать рано:

— Нужно понимать, что будет очень 
тяжело, что это будет большая ответствен-
ность, придется быстро повзрослеть, сразу. 
Возможно, что от тебя отвернутся близкие, 
нужно быть к этому готовой. Взвесить все за 
и против. Например, я даже пропустила свой 
выпускной, потому что уже была на поздних 
сроках беременности! Но когда я сейчас гляжу 
на своих мальчишек, я ни капли не жалею о том 
своем решении. Зато когда мне исполнится 
30 лет и я буду еще очень молодой, им уже 
будет по 15! — с оптимизмом говорит сильная 
женщина Людмила…

■ ■ ■
Актрисы, певицы, телеведущие и иные 

гранд-дамы шоубиза в большинстве своем 
сначала решают добиться успеха и славы, 
а потом уже начинают задумываться о по-
томстве. Но есть среди них «редкие пташки», 
которые стали исключением из правил, за-
беременев в 17 и родив в 18 лет. Доказав, что 
ранние дети будущей славе не помеха!

Певица Анжелика Агурбаш родила 
первого ребенка в 17 лет (до 18-летия ей не 
хватило двух месяцев), но ее брак с отцом доч-
ки длился недолго. Карьеру самостоятельной 
певицы Анжелика начала уже с двумя детьми: 
после дочери она родила сына Никиту. Потом у 
нее родился и третий ребенок — сын Анастас, 
от Николая Агурбаша. В 2012 году Анжелика 
и Николай Агурбаш развелись.

Певица Слава (Анастасия Сланевская) 
родила первого ребенка в 18 лет. Отцом ее 
дочери стал бизнесмен Константин Морозов. 
Кстати, встречаться она с ним начала, когда 
ей было всего 15, а ему — 25. Вскоре после 
рождения дочки супруги расстались. Пона-
чалу юной матери-одиночке было непросто: 
чтобы прокормить ребенка, кем она только 
не работала — и моделью, и хостес, и про-
давщицей. Но потом девушка стала весьма 
успешной певицей Славой. Отцом ее второй 
дочери, родившейся в 2011 году, стал бизнес-
мен Анатолий Данилицкий. 

Теле- и радиоведущая Лера Кудряв-
цева в возрасте 18 лет (правда, через ме-
сяц ей исполнялось 19) родила сына своему 
мужу Сергею Ленюку (барабанщику группы 
«Ласковый май»). Увы, но с отцом своего 
ребенка девушка прожила всего два года, 
после чего они развелись. Как известно, с 
промежутком во много лет (а точнее, через 
28) Лера родила второго ребенка — дочку 
Машу — своему третьему мужу, хоккеисту 
Игорю Макарову.

Из зарубежных знаменитостей можно 
припомнить сестру Бритни Спирс, певицу и 
актрису Джейми Линн Спирс, которая ро-
дила дочь Мэдди в 17 лет от своего 18-летнего 
бойфренда Кейси Олдриджа. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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РОДИТЬ ДО 18
МАМЫ: 
МАЛЕНЬКИЕ

«По ночам 
плакала 

вместе 
со своими 

двойняшками»

Татьяна 
Богулёва: 

«Я молодая, 
и вся жизнь 

впереди, 
а дети уже 
большие».

Людмила 
с любимым 

мужем Семой .

— К
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Семен 
с детьми.

Виктория и Валерия 
часто пытаются 
запутать родителей.

«Павел сказал: 
«Как здорово, 

когда две 
девочки!»
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«Блондинка за углом» Владимира 
Бортко снималась в 1981 году, а 
на экраны вышла лишь в 1984-м. 
Потому и считается протопере-
строечным кино, в котором лбами 
сталкиваются советская интел-
лигенция и нахально-циничное 
торговое сословие. Однако, если 
присмотреться, ни одного действи-
тельно отрицательного героя в кар-
тине нет. А героиня Татьяны Догиле-
вой оказывается истинно советским 
человеком. Просто личное счастье 
и дефицит — единственная идея, ко-
торую предлагала людям советская 
власть начала восьмидесятых.

Фильм мало того что два года пролежал 
на полке — из него было вырезано все слиш-
ком острое, по мнению руководства «Лен-
фильма». И этого слишком острого оказалось 
настолько много, что фильм после монтажа 
пришлось «наращивать» вокальными встав-
ками, благо Андрей Миронов умел держать 
аудиторию и просто так, наедине с роялем. 

И даже со вставками хронометраж кро-
шечный — 1 час 18 минут. А сказать авторы 
фильма за это время успели достаточно мно-
го. Пожалуй, можно сказать, что «Блондинка» 
— не менее мощный манифест начала вось-
мидесятых, чем «Собачье сердце» того же 
Бортко — манифест поздней, отрицающей уже 
всё советское, перестроечной культуры. 

Наш кинематограф с тридцатых годов 
занимался созданием на экране образа 
настоящего советского человека. В разной 
стилистике: от простых и мощных героев 
Николая Крючкова и Сергея Столярова в дово-
енных фильмах до искренних комсомольцев 
в оттепельном кино и ученых в «Девяти днях 
одного года». Был и популярный женский 
типаж настоящей советской девушки: это 
героини «Девчат», «Королевы бензоколонки», 
«Девушки без адреса» и тому подобных филь-
мов — активные, воспитанные на правильных 
лозунгах и хороших примерах. 

Наденька из «Блондинки за углом» из этой 
же плеяды, если присмотреться. Вот уж бук-
вально «последняя Надежда советской эпохи». 
Да, продавщица, и что? Воспитание-то у нее то 
самое (сама признается — дед, то есть чело-
век революционного поколения, воспитывал). 
То, что собой представляет Надя, блестяще 
сыгранная Татьяной Догилевой, — своего рода 
слепок последнего общественного договора, 
скреплявшего СССР. Изучим его по вещам, 
наполняющим кадр, и поймем, почему страна 
в конце восьмидесятых, несмотря на «новое 
мышление», слиняла практически в те же три 
дня, что и век назад. 

Супермаркет по-советски

Действие «Блондинки за углом» про-
исходит формально в Москве: под титрами 
Останкинская башня, а адрес универсама, 
внешний вид и товарный двор которого сни-
мали, хорошо известен. Этот магазин (ул. 
Отрадная, 16) до сих пор работает на том 
же месте. Корреспондент «МК», росший в 
Отрадном, хорошо помнит этот универсам 
— самый обычный позднесоветский магазин 
самообслуживания, с не слишком богатым, 
стандартным ассортиментом. А вот само 
здание (типовое) спроектировано было очень 
правильно, такие магазины и сейчас удовлет-
воряют стандартам современных сетей. 

Лирическое отступление: когда-то, году 
в 1987-м, именно сюда завезли партию не-
виданных тортов «Пингвин» с кремовыми 
пингвинчиками по углам. На то, чтобы умолить 
маму купить такое чудо, ушла не одна неделя. 
Но, ясное дело, те торты быстро раскупили, да 
и не хранятся они столько времени. А новых 
не привезли уже никогда…

Так вот, этот среднемосковский универ-
сам, открытый в год съемок (1981), показан 
только снаружи. Интерьеры принадлежат 
совершенно другому торговому предприятию 
— универсаму «Южный» в Ленинграде, на углу 
Купчинской и Ярослава Гашека. И вот этот 
универсам был на тот момент достаточно 
знаменитым и очень хорошо оснащенным. 

Загибаем пальцы. Первое, что мы видим, 
— импортный кассовый аппарат Sweda. До 
конца семидесятых в советских универсамах 
были именно такие — «валютные». Потому 
что более традиционные кассы типа КИМ (а 
кое-где до самой перестройки работали и до-
революционные National) не могли работать 
по стандартам магазинов самообслуживания, 
выписывая длинные чеки на разные позиции. 
В 1977 году СССР купил лицензию на Sweda, 
и с тех пор их выпускали в Рязани под на-
званием «Ока». 

Дальше в торговом зале — почти правда 
жизни: мы видим много достаточно прилич-
ных товаров (это еще не 1989-й и не 1990-й, 
когда даже в московских универсамах было 
шаром покати). Но номенклатура их довольно 
ограниченна, поэтому, скажем, в нескольких 
рядах холодильников одинаковая выкладка: 
пирамидки консервированного минтая и «Со-
ветское шампанское». 

Далее — прилавок с «молочкой» в бутыл-
ках. Все ли помнят систему с крышечками? 
А ведь она почти идеальна в смысле «цир-
кулярной экономики» и вообще экономии 
ресурсов. Итак: стандартные пол-литровые 
бутылки с широким горлом (удобнее мыть). 
В такие можно лить и молоко, и кефир, и ря-
женку. Бутылки возвратные, на молокозаводе 
их стерилизуют и разливают туда все жидкие 
продукты. Различие упаковок в одном: цвет 
крышек из фольги. Белая — молоко, зеленая 
— кефир, фиолетовая — ряженка (это наи-
более распространенные). На той же фольге 
тиснением отмечается срок годности. Ведь 
просто, гениально и экологично!

Полужидкие продукты таким же образом 
фасовались в «майонезные баночки» — стан-
дартные 250-граммовые под закатку. Добавим, 
что крышечки тоже различались по цветам и 
что их (как и фольговые от бутылок) в теории 
можно было сдавать на переработку. 

Хлебный отдел: не только батоны и бухан-
ки, но и булочки по 20 копеек и ватрушки по 
50 (кстати, что характерно, лотки с ценниками 
перепутаны). Пакетиков для рук, конечно, нет, 
но есть привязанные веревочками большие 
вилки — люди насаживают выпечку на них и 
перекладывают в сумки. 

Работает импортная (финская или вен-
герская — были разные) машина-слайсер 
для нарезания мяса на стейки. Рядом такая 
же делает нарезку из сыра. Вспоминаем, кто 
тогда жил: часто ли, в каждом ли универсаме 
такое попадалось? О чем и речь, перед нами 
магазин образцово-показательный. 

Что еще? Компоты «Булгарплодэкспорт», 
овощные консервы «Глобус», польские ово-
щные консервы — импорт из стран СЭВ. Но 
это в торговом зале. В подсобке куда больше 

интересного: сигареты Winston, фээргэшное 
баночное пиво Patrizier (об этом чуть ниже) и 
много-много вкусной колбасы.

А еще — вот уж открытие — финские яйца! 
Неужели у нас своих не было? На самом деле, 
конечно, были, но финские яйца — это типично 
ленинградская, опять же, штука. Из Финлян-
дии к нам, и прежде всего именно в Ленин-
град, действительно ввозили этот продукт. 
Формально — чтобы восполнить дефицит яиц 
именно на северо-западе СССР. Но дефицит 
обычных яиц закончился уже к семидесятым. 
Дело в другом: только финские яйца были, как 
сейчас написали бы на упаковке, категории 
C0: крупные, одного размера и белоснежные. 
Премиум! Как, кстати, и плавленые сырки 
«Виола»; есть и «Дружба», но эти круче. 

Надо лучше кушать!

Подсобка универсама (и тут характерно, 
с каким презрением сотрудники смотрят, а 
точнее, вообще не смотрят на покупателя) — 
коммунизм, выстроенный работниками для 
самих себя. Не зря, объясняясь с Николаем, 
Надя потом скажет: «Дураки воруют, а умные 
живут на зарплату, просто все помогают друг 
другу». Верная формула — и жизнеспособная, 
когда у каждого есть чем деятельно помочь. 

Мы входим вместе с разгневанным по-
купателем в подсобку и видим там цветной 
телевизор (далеко не во всех домах увидишь 
такой, черно-белые были гораздо более ча-
стым явлением). Более того — не просто 
цветной телевизор, а Sony Trinitron! За десять 
с лишним лет до того, как эта техника появи-
лась у нас в широкой продаже. 

Телевизор японский, а зрители совер-
шенно советские. Особенно как раз Наденька, 
героиня Догилевой. Как она возмущается 
проигрышем наших (матч, кстати, совершенно 
реальный, 1/16 финала Кубка обладателей 
кубков между московским «Торпедо» и мюн-
хенской «Баварией», 15 сентября 1982 года): 
«Ведь все условия созданы!». 

Правда, эти советские люди очень строго 
внутри себя разделены по «классам». Грузчики 
среди деревянных ящиков пьют дешевое (2 
рубля 70 копеек) «Анапа крепкое», выпускав-
шееся чуть ли не всеми винзаводами Союза. 
И закусывают краковской колбасой. А «белая 
кость», среди которых главный, конечно, мяс-
ник Рашид Рашидович (Баадур Цуладзе), пьет 
чай с кексами и даже куличом (на носу-то Пас-
ха) из костяного фарфора сервиза ЛФЗ и элек-
тросамовара. Очевидно, директор магазина 

пьет что-то другое и в другом кабинете (вместе 
с еще более «белой костью», то есть заме-
стителями и бухгалтером). Коммунизм — но 
и сегрегация!

И в эту стройную систему попадает, как 
в бассейн с репчатым луком, инородный 
элемент — Николай Гаврилович, герой Ан-
дрея Миронова. В ширпотребовских кедах 
«Красный треугольник» за 3 рубля 50 копеек, 
в старомодном пальто и фетровом берете. С 
точки зрения магазинного сообщества (в том 
числе и Наденьки), это совершенно декласси-
рованный человек, сейчас бы сказали — бомж 
какой-то. Отсюда первоначальное желание 
Надежды «сделать из него человека». 

Надежда как 
мотивационный спикер

Взять, например, Рашид Рашидыча: он 
человек добрый, но циничный, святы для него 
только семья, дети, честное слово. Совер-
шенно другое дело Надя: она искренне верит 
советским лозунгам. Вот пожалуйста, очень 
злободневный набор бытовых идеологем из 
начала восьмидесятых: «Алкоголизм — это 
болезнь», «Любого можно сделать челове-
ком», «Если не мы, то кто же?». Комсомолка! 
Правда, без особого комсомола. Но воспи-
танная дедушкой, не забываем. 

А еще она хоть и любит всякое потусто-
роннее и загадочное, но жесткий материалист: 
«В хиромантию не верим». И к церкви относит-
ся «этнографически», идеально формулируя 
советский консенсус того времени. 

«Пасха же, старинный праздник, встреча 
весны. Мы традиции уважаем. Церковь — му-
зей под открытым небом, тут и древняя живо-
пись, и архитектура, и музыка, это же древняя 
традиция, вот народ и интересуется».

Вообще Надя — персонаж немного за-
гадочный: напомним, она росла без матери 
и с пьющим отцом, воспитывали ее дедушка 
и брат (Крокодил). Как она попала в систе-
му торговли и поставила себя в ней так, как 
поставила?

— Мое слово — закон! — говорит она, и 
царь горы Рашид Рашидыч только посмеи-
вается, как добрый король над капризами 
любимой дочки-принцессы. И Надежда дей-
ствительно убеждена, что просто нужно стре-
миться к счастью, и оно обязательно будет.

Хочется зеленый «Крайслер» — нужно 
просто хорошо захотеть, и нет проблем. 
Хочется семью — то же самое. Нужно лишь 

«бороться» — и тут в героине Догилевой про-
глядывает старшая на целое поколение ге-
роиня Румянцевой, комсомольская «идейная 
пигалица», которая и правда наводит везде 
порядок и добивается своего. 

«Все пути для всех открыты! Хочешь быть 
человеком? Нет проблем! Каждый обязан 
быть счастливым!»

Согласимся: на конкурсе коучей, они 
же мотивационные спикеры, Наденька и 
сегодня заняла бы не последнее место. 
Потому что это ведь действительно так 
просто! «Тебе, — говорит заботливо Надя 
Николаю, — надо хорошо кушать!» О том, 
что есть такие дома, где в холодильнике 
натурально повесилась мышь, она про-
сто не знает. 

У «богемы» собственная 
гордость

Тот ничего не знает о контрастах, кто не 
видел сцену ужина в квартире у Николая и его 
родителей, когда Надя с братом приехали к 
нему домой с полными сумками дефицита (они 
так его и называют!). Опять же, этот «список 
кораблей» имеет смысл зачесть поименно. 
Подарочные наборы от Ленинградского мясо-
комбината «Колбасы», «Копчености», «Филей». 
Коньяк Martell. Югославский густой вишневый 
сироп DONA. Минералка, ананасы, красная 
икра, пиво в банках, помидоры свежие весной 
(в советские времена — фантастика!), и огур-
цы тоже. Заполируем все это пепси-колой. 

А теперь антураж: квартира с частич-
но антикварной мебелью, причем больше 
ленинградского, чем московского толка. Те 
предметы, которые более современны, тоже 
не молоды, из шестидесятых и начала семи-
десятых. Безумный беспорядок: до сих пор 
не могут разобрать вещи после переезда, 
который был два с лишним года назад. 

Такой же беспорядок и в личном: четкая 
Надя с первой секунды «сканирует» появив-
шуюся со спичками Регину: кто такая? Неве-
ста, любовница? Что за «дружочек», такого не 
бывает, чтобы много лет просто разговаривать 
(как ее уверяет потом Николай — и ведь чистая 
правда, скорее всего!). 

Когда они ужинают все вместе, каждый из 
зрителей видит это по-своему, но возможны 
попросту полярные трактовки. Одна, которая 
напрашивается с первого взгляда, — образо-
ванные бессребреники против хабалистых 
«хозяев жизни». Что характерно, Надя смогла 
увидеть ситуацию такими глазами (добавим 
к этому явное «не в своей тарелке» Николая) 
— и обиделась… 

Но ведь есть и другой взгляд. Посмотрим 
на воспитание Надежды. Не на грубоватый тон 
и бесцеремонность, а именно на умение себя 
вести. Надя умеет слушать (да, даже получа-
совые байки отца Николая о его медицинских 
делах!). Надя умеет вести светскую беседу. 
Надя быстро понимает, чем кому можно и 
нужно помочь прямо сейчас, и делает это 
(сама моет посуду, Гену движением брови 
командирует помочь Регине).

Кроме того, еще сравним Надю, кото-
рая за просто так привозит семье Николая 
«продуктовый заказ» едва ли не на сотню с 
лишним рублей и вообще готова помогать 
всем и во всем, что ей доступно (а доступно 
многое), и Регину, которая «ой, я случайно 
доела всю булку». 

В первый же вечер Надежда выговаривает 
Николаю: как же так, ты ничего не делаешь, 
чтобы родители у тебя ни в чем не нуждались! 
Это же эгоизм! Николай пожимает плечами: он, 
конечно, и делал бы, да особо не знает как. Вот 
он (и в этом, конечно, как раз основная причина 
психологического конфликта между героями, а 
вовсе не в эрудиции, тут, как говорит Надя, «нет 
проблем»), характерный разрыв между двумя 
подходами к жизни, которые тогда существо-
вали, да и сейчас вполне актуальны.

Первый — жизнь как забота — формули-
рует Надя: все друг другу посильно помогают, 
в результате у всех всё есть. Нужно быть более 
социальным, понимать, чем ты можешь по-
мочь другим, и в результате станешь нужным 
человеком, а значит, и влиятельным, и де-
нежным, и сможешь еще больше помогать 
другим. Таков путь. 

Второй — жизнь как свобода — это то, как 
вырос Николай. Не нужно помогать другим, 
главное — не мешать (именно поэтому он 
всего стесняется). Ресурсов это дает мало, 
зато и не отбирает — получается анемичная 
и немного асоциальная жизнь. И преодолеть 
привычку к этому очень трудно. Но в Наденьку 
мы, конечно, верим — пусть оптимистический 
финал с «раем в шалаше в заполярной обсер-
ватории» и кажется немного надуманным. 

...Образцовая советская девушка Надя 
в пунцовом вечернем платье и в сопрово-
ждении внушительного брата (а то примут за 
«не ту») спускается по ступенькам роскошной 
(построенной Швецией) гостиницы «При-
балтийская». Она садится в фантастический 
зеленый «Крайслер» (на самом деле во время 
съемок машина, которой исполнилось уже 
десять лет, еле ездила, многие узлы были 
уже от «Волги»). Рядом стоит осунувшийся, в 
линючем плаще и напяленном как попало бе-
ретике Николай, который ожидает оранжевого 
автобуса-«лунохода». Казалось бы, глупый во-
прос: кто из них советский человек. И правда 
глупый — советская здесь, безусловно, Надя. 
Потому что верит в светлое будущее и настоя-
щее (помните, отец Николая ей понравился 
как раз своим девизом : брать из будущего 
лучшее к себе в настоящее?). 

Кстати, тут даже не «пасхалочка», а от-
сыл к общеизвестной для советского челове-
ка цитате. «Ты знаешь будущее. Оно светло, 
оно прекрасно... Любите его, стремитесь к 
нему, работайте для него, приближайте его, 
переносите из него в настоящее, сколько 
можете перенести: настолько будет светла 
и добра, богата радостью и наслаждением 
ваша жизнь, насколько вы умеете перенести 
в нее из будущего». 

Н.Г.Чернышевский, четвертый сон Веры 
Павловны из «Что делать?», это зубрил каж-
дый советский школьник. Кстати, мы же 
помним, что героя Андрея Миронова зовут 
именно Николай Гаврилович?

Светлое будущее — это был уже не ком-
мунизм и даже не технический прогресс 
(астрономия — как раз предыдущая версия 
будущего, в которой разуверился Николай). 
А простое человеческое валютное счастье с 
пивом в банках и газовой плитой с автопод-
жигом. И знаете, ведь для многих это было 
и есть вполне адекватное счастье! Большие 
проблемы начались тогда, когда стало по-
нятно, что на всех это светлое будущее не 
масштабируется. Но до этого оставалось 
еще несколько лет.

Антон РАЗМАХНИН.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Складка, оставлен-
ная на лице тяжелой думой. 4. Памятник в 
виде столба, уходящего в небо. 10. Поклеп, 
за который можно срок схлопотать. 11. Огонек 
свечи, отраженный в глазах. 13. Кружевная «на-
парница» шторы на окне. 14. Неразделанная 
свинья в рефрижераторе. 15. Магазин, пред-
лагающий выбор закусок. 16. Рогатая «горе-
фигуристка» на льду. 18. Расчет за купленные 
товары у кассы. 20. «Сказка» о цветущем над 
кладом папоротнике. 22. Послевкусие от ягод 
терна. 23. Артист цирка, достающий цветы из 
воздуха. 24. Кресло-носилки для восточного 
вельможи. 27. Ледяной «леденец», свисающий 
с крыши. 30. Внутренний контролер человека. 
32. Дерево с самым необъятным «торсом». 34. 
Собрание революционно настроенных рабочих. 
35. Беспроцентная альтернатива покупке в кре-
дит. 36. Геометрия дорожки, по которой мчатся 
конькобежцы. 38. Бунгало на живописном аль-
пийском склоне. 39. Весельчак с солидными 
габаритами. 40. Причина смерти сердечника. 
41. Копченость из спинной части свинины. 42. 
Шедевр, созданный художником.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Необъяснимые и зага-
дочные явления жизни. 2. Зазор в два паль-
ца между половицами. 3. Северная рыба из 
семейства тресковых. 5. Особая примета в 
глазу демона Азазелло. 6. Резной кленовый 
«красавец» в гербарии. 7. Коврига для встречи 
хлебом-солью. 8. Картинка, по которой узна-
ется телепередача. 9. «Щелкающий» портреты 
художник. 10. Расстояние между днищем авто 
и дорогой. 12. Инструмент, «разгрызающий» 
проволоку. 17. Приз для того, кто возьмет би-
летов пачку. 19. Цветок, «плодоносящий» се-
мечками. 20. Ощущение присутствия хлорки 
в воде. 21. Контейнер для еды или банка для 
крупы. 25. Циркач, исполняющий трюки на 
батуте. 26. Замужняя женщина для родни су-
пруга. 27. Дворянство в феодальном обществе. 
28. Метр жилплощади в речи риелтора. 29. 
Отвалившийся от глыбы кусок. 31. Пара строк 
о пропаже дяди Федора. 33. Специальный 
камень для шлифовки. 34. Новичок на корабле 
для старого морского волка. 37. Брачная по-
стель в лепестках роз. 38. Малолетний гонец 
дворовых алкашей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Растяпа. 4. Скукота. 10. Предмет. 11. Озорник. 13. Итог. 14. Кофе. 
15. Излечение. 16. Изверг. 18. Склока. 20. Винодел. 22. Каменщик. 23. Роговица. 24. 
Слоненок. 27. Новокаин. 30. Епархия. 32. Вигвам. 34. Артист. 35. Иммунитет. 36. Тест. 38. 
Шина. 39. Теленок. 40. Таблоид. 41. Армянин. 42. Серость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ревизия. 2. Торг. 3. Подвиг. 5. Кариес. 6. Крик. 7. Арсенал. 8. Утренник. 
9. Тореадор. 10. Похвала. 12. Колодец. 17. Ракетница. 19. Конвектор. 20. Вещание. 21. 
Легавая. 25. Лангуст. 26. Квакушка. 27. Нехристь. 28. Индивид. 29. Святоша. 31. Отрасль. 
33. Миледи. 34. Ателье. 37. Тетя. 38. Шило.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 
Оплата сразу. Т. 8(495)128-50-09

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, календарики, значки, 
фотографии, фантики, книги б/у 
куплю. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых. Т.8-926-783-41-50

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 

т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

В Гагаринский 
районный суд 

г. Москвы поступило 
заявление 

от Комаровой Г.С., 
зарегистрированной 

в ЗАО г. Москвы 
об утере сертификата, 

выданного Доп. офисом 
№ 00859 Московского 
банка ПАО Сбербанк 

08.09.2017, 
серия СШ № 1513732. 

Предлагаю держателю 
сертификата в течение 

трех месяцев 
со дня опубликования 

настоящего объявления 
подать в Гагаринский 

районный суд г. Москвы 
заявление о своих 

правах на сертификат.

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

СОВЕТСКОИ ЭПОХИ
«Блондинка за углом»: личное 
счастье вместо коммунизма

ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА

Пивная банка 
как символ 

шикарной 
жизни.

интересного: сигареты Winston фээ

Советское изобилие 
— вещь реальная. 
Но без импорта это 
не работало. 

Chrysler New Yorker 
1973 года: выглядел 
шикарно, ездил 
уже кое-как. 

В противовес советской паре 
(Николай и Надежда) в фильме есть 
и несоветская: богемная Регина 
и стиляга-автослесарь Крокодил.

Рашид Рашидович 
(Баадур Цуладзе) любит, 
умеет и учит других жить 
«по понятиям».

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, 
ст. Крюково, Крюковская пл., корпус 834Б, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
19 октября с 8.30 до 19.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
20 октября с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2

21 октября с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
22 октября с 8.30 до 18.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
24 октября с 8.30 до 19.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
корп. 1, у м-на «Магнит»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
18, 19 и 20 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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Тринадцатый тур РПЛ дал богатую 
пищу для размышлений о разви-
тии нашего футбола и перспективах 
команд на весеннюю часть нацио-
нального турнира. В рамках соз-
данной «МК» совместно с Объеди-
нением отечественных тренеров 
рубрики мы обсудили с известным 
футболистом и тренером, трехкрат-
ным чемпионом Казахстана Влади-
миром Мухановым, чем интересна 
работа Семака в «Зените», что 
привлекает футболистов 
«Спартака» в товарищах 
по команде и как мож-
но остановить падение 
«Локомотива».

— Сыграно тринадцать 
туров чемпионата России. 
Что для вас было интерес-
ного во всех прошедших 
матчах, учитывая те усло-
вия, в которых в этом сезоне 
проходит наш турнир?

— Достаточно много непред-
сказуемых матчей. Многие команды 
выровнялись, и трудно предугадать, 
как закончатся их встречи. Все игры 
проходят с высоким накалом борьбы. 
Иногда ее хоть отбавляй. При этом есть 
определенные недостатки в качестве испол-
нительского мастерства игроков, так было и 
в этом, 13-м туре. Из общей картины немного 
выпала встреча «Крыльев Советов» с «Сочи». 
Причем речь именно о «Сочи» (самарчане 
обыграли сочинцев — 2:0. — Прим. ред.). У 
меня сложилось впечатление, что их забыли 
разбудить к этому матчу. Все остальные игры 
были супер — видно, как команды борются и за 
очки, и за интерес болельщиков. Но все-таки 
качество игры не всегда удовлетворяет.

«Нижний Новгород»—
«Зенит» — 0:3

— Действующий чемпион одержал 
очередную победу. Если отталкиваться 
только от счета, может сложиться впе-
чатление, что и эта победа далась пи-
терцам легко. Или все-таки нижегородцы 
смогли что-то показать интересное в этой 
встрече? Вы что-то можете отметить в 
их игре?

— Первый тайм. Как мне показалось, они 
излишне робко начали. Может быть, это была 
тактическая задумка тренера, учитывавшего 
силу «Зенита». Не знаю. Очень глубоко «Ниж-
ний» сел. И гости сразу дали понять, что упу-
скать победу в этом матче не намерены.

Второй тайм получился совершенно дру-
гим. Здесь претензии можно предъявить уже 
«Зениту». Отдали инициативу. «Новгород» 
включился в игру, стал действовать агрессив-
но. Начал прессинговать. Но к этому моменту 
счет был уже 2:0 в пользу питерцев. Затем 
третий мяч Малком забил. Если бы «Нижний» 
сразу так матч начал, действовал бы понаглее 
в первом тайме… Потому что, не имея кон-
тригры, не прессингуя вверху, не показывая, 
что дома проигрывать не намерены, сложно 
рассчитывать на результат.

Даже учитывая такой счет, не могу ска-
зать, что «Нижний» был разбит наголову. Что 
сдался безропотно. Просто «Зенит» — очень 
организованная команда, с хорошо налажен-
ными позиционными атаками. Чего только 
стоит их быстрое изменение направлений 
атак — справа, слева, снова справа. Подачи, 
удары, добивание, большое количество игро-
ков в штрафной соперника. «Зенит» играет в 
современный футбол. Если и играть против 
него, то надо играть дерзко. И тогда можно 
добиваться результата.

— В вашей карьере тренера был пери-
од, когда вы вместе с «Актобе» три сезона 
подряд становились чемпионами Казах-
стана. Неоценимый опыт. Исходя из него, 
в чем особенности и сложности работы 
Сергея Семака сейчас на посту главного 
тренера «Зенита»? Иногда приходится 
слышать мнение, что у него все легко и 
просто получается.

— Конечно, это не так. Во-первых, один 
раз выиграть титул можно. А вот побеждать 
во второй, в третий раз, подтверждать свой 
уровень очень непросто. Надо делать так, 
чтобы игрокам не приелись победы, чтобы 
они не устали от них. Нужно постоянно давать 
футболистам какие-то новые стимулы. И у 
Семака это получается. Более того, каждый 
год у него новая команда. С новой филосо-
фией, с осмысленным футболом. Командные 
действия, доставка мяча в штрафную, игра в 
атаке и обороне. Команда Семака постоянно 
растет. Да, у него собраны лучшие футболисты 
в лиге. Но с такими индивидуальностями по-
рой сложнее, чем с игроками среднего уровня. 
Нужно постоянно напоминать, чтобы их ин-
дивидуальные действия не превалировали 
над командной игрой. С моей точки зрения, 
исходя из моего тренерского опыта, работа 
Семака многим дает пищу для размышления. 
Его умение объединять интересных, сильных 
игроков в единый коллектив.

ЦСКА—«Спартак» — 2:2

— От игры чемпиона переходим к 
самому ожидаемому матчу этого тура. 
Много было прогнозов и разговоров пе-
ред встречей армейцев и спартаковцев. 
Итог встречи — результативная ничья. 
Ваши ожидания от этого матча были 
удовлетворены?

— От этого матча я ожидал не только 
итогового счета. До сих пор многие специали-
сты и болельщики рассуждают о правильно-
сти назначения Федотова в ЦСКА и Абаска-
ля в «Спартак». Даже доводилось слышать 

рассуждения о том, что обе команды идут 
вверху турнирной таблицы. И поэтому копья 
ломать не будут, будут осторожничать. Чтобы 
не потерять позиции.

Я же изначально думал по-другому — оба 
тренера сами понимают, что сейчас именно на 
них, а не на их команды, обращается больше 
внимания. В каком направлении развиваются 
их подопечные. Поэтому в этом матче они не 
могли сфальшивить, играть осторожно. Так и 
получилось.

Обе команды играли с огромным эмо-
циональным настроем. Мне даже показалось, 
что «Спартак» немного утонул в этих эмоциях. 
Промес едва красную карточку не получил, 
не сдержался. Я смотрел на это и думал: 
лишь бы не удалили его. Иначе что это за 
дерби будет, если на седьмой минуте встречи 
«Спартак» в меньшинстве? И речь даже не об 
итоговом результате, а о зрелищности игры, 
которая от этого бы точно пострадала. Потом 

Соболев сыграл на грани красной. Утонули 
в эмоциях.

ЦСКА первый тайм провел очень здо-
рово. Организованно. Прессинговали по 
всему полю. Отборы, резкие контратаки. 
Передачи не в ноги, а в свободные зоны. 
Здорово армейцы смотрелись, переиграли 
«Спартак».

Еще стоит отметить, что Абаскаль решил 
зеркально повторить армейскую игровую 
схему. Начал матч с тремя центральными 
защитниками — Литвинов, Мевля и Джикия. 
Когда пропустили гол, он понял, что что-то не 
так. Потому что до этого «Спартак» играл с 
ромбом в центре поля, умело отсекая флан-
говые атаки. Здесь же только в концовке 
первого тайма у них получились две неплохие 
позиционные атаки.

Во втором тайме мы увидели другой 
«Спартак», показавший одну из лучших игр 
в этом сезоне. Очень удачные замены после 
перерыва — вышли Зиньковский и Маслов. 
Наладилась игра в обороне и контроль мяча, 
что привело к голу Зиньковского.

А что же произошло с ЦСКА? Как стал 
возможен такой перелом? Я считаю, что 
гол Зиньковского, пришедший «ниоткуда», 
ставший плодом его индивидуального ма-
стерства, вверг армейцев в шок. Пребывая 

в котором они пропустили и второй гол в ре-
зультате великолепной контратаки. Три каса-
ния, пас Промеса вразрез и гол Соболева.

Я уже думал, что ЦСКА не вернется в 
игру. Но они сумели это сделать. Сравняли 
счет. Жаль, что никто не выиграл, но все ожи-
дания и предвкушения матч оправдал.

— У «Спартака» был почти такой же 
состав еще год назад. Что удалось сде-
лать Абаскалю, чего не могли сделать 
предыдущие тренеры?

— Конечно, можно говорить, что и Про-
мес заиграл лучше, и Соболев прибавляет, и 
Зобнин возрождается, и молодежь прояви-
лась, обретают уверенность Денисов и Лит-
винов. Долго можно перечислять. Но все это 
заслуга главного тренера. Это его мысли и 
идеи, которые он сумел донести до каждого 
игрока. Видно, что футболисты и тренер со-
ставляют одно целое — одна мысль и одна 
идея. Самое главное, что спартаковцам стало 
интересно играть друг с другом. Раньше все 
было эпизодически. Шероховатости оста-
лись, но начала появляться основательность 
во всех звеньях команды и во всех игровых 
фазах.

— Дубль Чалова говорит о том, что 
Федор становится главной ударной си-
лой ЦСКА?

— В этой игре, к сожалению, выбыли 
Карраскаль и Медина. Потому что они основ-
ные застрельщики у армейцев. Оба быстрые 
и индивидуально сильные, умеют играть на 
пространстве. А Чалов — наконечник атак. 
Так получилось в этом матче, команда ра-
ботала на него.

Вернувшись из Европы, Чалов воскрес. 
Это приятно видеть. Потому что у меня был 
определенный скепсис в его стабильности. 
Сейчас у него хороший прогресс. Это радует. 
Потому что в матче со «Спартаком» два дру-
гих ведущих игрока ЦСКА явно ниже своего 
уровня сыграли. Особенно во втором тайме 
их почти не видно было. Это настораживает. 
В том числе настораживает и Федотова.

— После матча Федотов довольно рез-
ко высказался о своих игроках. Стоит ли 
так делать или все-таки лучше подобные 
вопросы решать внутри коллектива без 
вынесения на суд общественности?

— Конечно, лучше внутри коллектива, 
где многое можно обсудить, в том числе 
индивидуально. В связи с этим хочу по-
просить у репортеров некоторые вопросы 
поаккуратней задавать. Потому что после 
такой эмоциональной игры многое в сердцах 
можно наговорить. К тому же Федотов не 
акцентировался на ком-то конкретно. Сумел 
выйти из положения, хотя и было видно, что 
он расстроен.

«Торпедо»—«Локомотив» 
— 0:1

— Еще одно московское дерби мы 
ждали с нетерпением. Правда, совсем 
по другим поводам. Какую пищу для раз-
мышлений эта игра вам дала?

— Скажу кратко — никакую. Мне и дру-
гим ветеранам «Локомотива» пока непонят-
но, куда вся эта ситуация приведет. Очень 
большие потрясения в команде. Заменили 
немецкий тренерский штаб на наш. Но сдела-
ли это поздновато. Все происходящее давно 
было понятно. Надо было раньше решительно 
действовать.

«Локомотив» выиграл. В первом тай-
ме была равная игра. Во втором чуть луч-
ше «Локо» играл. Молодой Артем Карпукас 
протащил мяч в начале тайма, отыгрался с 
Игнатьевым и забил. Но я так и не понял, на-
сколько осмысленно это было сделано. Или 
просто так попало?

Победа с минимальным счетом стала 
следствием того, что у «Локомотива» просто 
игроки индивидуально сильнее. Состав есть. А 
команды нет. Словно растопыренные пальцы, 
не сжатые в кулак. Не видно организованной 
игры ни в обороне, ни в атаке. На свободном 
пространстве Керк, Изидор, Камано еще 
что-то могут. Но и их игра ухудшается. Не-
понятно, в какую сторону будет двигаться 
и.о. главного тренера Федоров. Команды не 
видно на поле.

— Что ну жно делать в этой 
ситуации?

— Многое можно говорить, но сейчас 
никто до конца не понимает. Причем я не 
только на свой опыт ссылаюсь, но и на опыт 
своих коллег. Даже у меня были похожие при-
меры с некоторыми моими командами. Могу 
сказать, что борьба за выживание тяжелее, 
чем борьба за первое место. Постоянные 
поражения, угнетенное состояние игроков, 
неудачи… Очень сложно исправлять. Поэтому 
первая мысль — нужен сейчас такой авто-
ритет, которого все уважают. Тот, кто спо-
собен объединить всех и стабилизировать 
ситуацию, — это Юрий Павлович. А дальше 
уже можно постепенно выводить команду из 
штопора. Это мое личное мнение.

Я давно и хорошо знаю Семина. Он — 
знамя «Локомотива». Сейчас нужны свои, 
опытные и авторитетные люди. Я рад, что 
возвращают Лоськова и Пашинина.

«Динамо»—«Оренбург» — 
3:2

— «Динамо» обыграло «Оренбург», 
одержав волевую победу. Почему после 
тринадцати туров динамовцы оказались 
в середине турнирной таблицы?

— Закономерностью это точно не назо-
вешь. Еще десять месяцев назад при Шварце 
команда «летела». Играла легко, прессинго-
вала, хорошо контратаковала. По ходу матча 
рисунок игры могли несколько раз поменять. 
Приятно было смотреть. Молодежь прогрес-
сировала. Что произошло потом — никто так 
до конца и не понял. «Динамо» вообще не 
узнать. Вроде как говорили, что Шварц уже 
вполсилы работал весной. Значит, надо было 
заранее продумать этот вопрос, найти спе-
циалиста, близкого по видению игры. Сейчас 
«Динамо» похоже на лоскутное одеяло. Сы-
грает один игровой эпизод здорово, другой 
проваливает. На этом участке поля вроде 
ничего, на другом совсем плохо.

Есть хорошая молодежь. Селекционный 
отдел клуба должен думать, кем усиливать те 
или иные позиции. Говорят, что это сложно, что 
за границей стало непросто игроков искать. А 
в это же время «Урал» со второй лиги достает 
Алексея Каштанова. И он с ходу вливается в 
чемпионат, отдает голевые и сам забивает. 
При вдумчивой работе многое может полу-
читься. У «Динамо», повторюсь, лоскутное 
одеяло. Такое ощущение, что футболисты 
просто не понимают, что от них хочет тренер 
Йоканович.

СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.10.2022:
1 USD — 61,7634;  
1 EURO — 60,5608.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День галстука
Всемирный день конфет
1867 г. — Аляска переходит от России 
США
1942 г. — в блокадном Ленинграде 
открыт Городской театр, позднее 
переименованный в Театр имени 
В.Ф.Комиссаржевской
1947 г. — на полигоне Капустин Яр про-
изведен первый в СССР старт балли-
стической ракеты дальнего действия
1967 г. — советский космиче-
ский аппарат «Венера-4» успешно 

вошел в атмосферу Венеры и начал 
ее изучение
1992 г. — был создан «Союз радио-
любителей России»
2002 г. — в центре Москвы на Новом 
Арбате был убит губернатор Магадан-
ской области Валентин Цветков

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Безруков (1973) — актер 
театра и кино, режиссер, продюсер, 
сценарист, народный артист РФ, худо-
жественный руководитель Московского 
губернского драматического театра
Жан-Клод Ван Дамм (1960) — актер, 
мастер боевых искусств, сценарист, 
кинорежиссер
Максим Вылегжанин (1982) — лыж-
ник, трехкратный вице-чемпион зимних 

Олимпийских игр, чемпион мира
Сергей Доренко (1959–2019) — жур-
налист, теле- и радиоведущий
Юрий Тынянов (1894–1943) — пи-
сатель, драматург, литературовед и 
критик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура ночью 
в Москве 5…7°, днем 8…10°. Облачно. 
Дождь. Ветер юго-западный, запад-
ный, 6–11 м/c, местами порывы до 
15 м/c. Восход Солнца — 7.06, заход 
Солнца — 17.22, долгота дня — 10.16. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного 
поля.
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Очень жаль, но вы нам не подхо-
дите. Вам стоило бы подтянуть свой 
английский.
— Извините, это был мой немецкий.

— Это звонят из мастерской по ремон-
ту автомобилей. Ваша жена приехала, 
чтобы отремонтировать машину, но мы 
не знаем, кто будет...
— Все понятно, за ремонт плачу я.
— Да я об этом не беспокоюсь. Я 
хочу узнать, кто заплатит за ремонт 
мастерской?

Английский аристократ сидит в своем по-
местье у камина. За окном холод и буря. В 

дверь стучат. Он открывает, на пороге стоит 
легко одетая молодая блондинка.
— Мне так холодно! — говорит она.
Аристократ усаживает ее у камина, наливает 
ей горячий грог, укутывает пледом.
— Мне все равно холодно, — говорит блон-
динка. — Мой покойный муж всегда в такие 
минуты согревал меня своим телом.
— Сударыня, ну и как в такую погоду я найду 
вам тело вашего покойного мужа?

Осень. Отдохнув и набравшись сил на 
дачах, пенсионеры возвращаются в 
поликлиники...

— А можно я с пары уйду?
— Иди, если надо.
— А вы отмечать не будете?
— Я на работе не пью.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

После болезненного расставания с рэпе-
ром Давой Ольга Бузова не представляла 
публике своего нового бойфренда. Впро-
чем, Ольга уверяет: без мужского внимания 
она не остается. О своей личной жизни 
Бузова рассказала «МК». 

— У меня на данный момент есть мужчи-
на, которому я нравлюсь. В этом нет ничего 
удивительного. Так было всегда, и так будет 
дальше. Я достойная девочка, с которой есть 
о чем поговорить и о чем помолчать. Почему 
у меня не должно быть ухажера? 

— То есть нам скоро можно ожидать 
и свадьбу?

— Это другой вопрос. На сегодняшний 
момент нет такого мужчины, за которого я 
бы хотела выйти замуж. Конечно, я сама хочу 
большой любви. Хочу вот этой глупости вновь, 
суеты — всех тех моментов, которые вокруг. Но 

я не знаю, когда это будет и будет ли. А может, 
и нет? Может быть, мое великое и глобаль-
ное предназначение в этой жизни — дарить 
любовь другим людям и наполнять их своим 
светом, улыбкой, энергетикой? Может быть, и 
так. Не знаю, время покажет! Конечно, каждый 
нормальный человек верит в лучшее. Да, есть 
абсолютно одинокие люди по жизни. Но я не 
из их числа. При всем при этом я девушка с 
серьезными намерениями. 

— Это как понимать?
— Если мужчина меня приглашает куда-то, 

я сразу спрашиваю: «Куда?» Мне зачем просто 
так идти в кино? Я совершенно спокойно смо-
трю дома сериал «Секс в большом городе» и 
получаю от этого невероятное удовольствие. 
Схожу я с ним в кино, а дальше что? Да и к тому 
же в кино пойдешь — обязательно попкорн 
закажешь! А после 35 лет попкорн уже нельзя, 

потому что лишние килограммы появятся. Я 
слежу за своей фигурой и понимаю, что их бу-
дет очень трудно убрать. В общем, если у меня 
случится это прекрасное чувство, я не буду от 
него отказываться. Самое главное, чтобы это 
было взаимно. И без боли!

— Какой тогда выход из положе-
ния на данный момент: краткосрочные 
романы?

— У меня таких отношений не было и не 
будет. Я не девочка — курортный роман.

Денис СОРОКИН.

БУЗОВА НА ВЫДАНЬЕ
«МК» расспросил шоуменшу о ее личной жизни

Вот уже 16 лет певица Глюкоза живет в 
браке с бизнесменом Александром Чи-
стяковым. Артистка не скрывает: за это 
время в их отношениях были не только 
радостные, но и непростые моменты. 
Именно поэтому недавно звезда решила 
обратиться за помощью к квалифициро-
ванному психологу. Глюкоза уверяет: 
пользу она ощутила уже после первых 
сеансов. 

— С психологом я общаюсь регулярно, 
не буду скрывать, — рассказывает Наталья. 
— Он больше мне нужен, а не моему мужу. У 
супруга в этом плане все хорошо. Хотя он со 
мной был тоже на сеансе, но только один раз. 
Я, честно говоря, очень волновалась перед 
его походом. Было тревожно, как это все 
отразится на нашей жизни. Но все прошло 
просто отлично. 

Певица уверяет: психологу она расска-
зывает обо всем, что ее беспокоит в семей-
ной жизни. Во время занятий они вместе 
ищут правильное решение в возникающих 
вопросах. 

— Я не могу сказать, какие именно во-
просы обсуждаю с психологом — это лич-
ное, — говорит Глюкоза. — Но я считаю, что 
семье всегда нужен третий человек, который 
поможет. Но третий не с чьей-то стороны, а 
параллельный. Порой ты стесняешься сде-
лать замечание супругу или задать какой-то 
вопрос, особенно если муж авторитарен. 
Тебе хочется, чтобы все проходило мягко… 
При этом нам, женщинам, всегда нужна «бур-
лежка», чтобы все время что-то происходило, 

— объясняет звезда. — Чтобы мы пережи-
вали какие-то эмоции… Именно поэтому мы 
бесим наших мужиков и подначиваем их на 
какие-то действия! 

Денис СОРОКИН.

ГЛЮКОЗА 
ОТВЕЛА МУЖА 
К ПСИХОЛОГУ
Певица считает, 
что в отношениях нужен 
третий человек

Я

С рэпером Давой.

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

КОМАНДА ОЧКИ
Зенит 33
Спартак 26
ЦСКА 25
Ростов 25
Краснодар 21
Сочи 20
Ахмат 20
Динамо 20
Оренбург 18
Крылья Советов 14
Нижний Новгород  13
Урал 13
Локомотив 12
Факел 11
Химки 9
Торпедо 6
РАСПИСАНИЕ 14-го ТУРА

«Нижний Новгород»— 22.10 14.30
«Краснодар»
«Факел»—«Ростов» 22.10 16.30
«Локомотив»— 22.10 19.00
«Динамо»
«Оренбург»—ЦСКА 23.10 14.00
«Спартак»—«Химки» 23.10 16.30
«Ахмат»—«Торпедо» 23.10 19.00
«Урал»—«Крылья  24.10 17.30
Советов»
«Зенит»—«Сочи» 24.10 20.00

Обзор тринадцатого тура РПЛ от Владимира Муханова
сам себе интересен
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«ССпартак» 

ЦСКА — «Спартак».

Сергей 
Семак.
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■  «Я эту боль запрятала 
очень глубоко» – актри-
са Виктория Маслова о 
любви, страхах и потерях

■  «Мой основной творческий 
проект – это дочь» – звезда 
сериала «Кухня» Сергей 
Епишев тайно женился и 
уже стал отцом 

■  «Свадьбу с Сариком пла-
нируем в следующем году» 
– Елизавета Моряк рас-
сказала о своем новом 
статусе невесты

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА
«АТМОСФЕРА»
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